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ПРОТИВ РОССИИ
На начальном этапе романтических от-

ношений часто встает вопрос о том, кто кому 
должен позвонить первым. Современная боль-
шая международная политика имеет очень 
мало общего с романтикой. Но вопрос о том, 
кто должен совершить телефонный звонок, 
а кто только его принять, здесь тоже иногда 
возникает. Или в интересующем нас случае — 
возникал. Помощник президента РФ по внеш-
ней политике Юрий Ушаков ясно дал понять: в 
случае с общением хозяина Кремля с новым 
президентом США в роли звонящего должен 
выступить Дональд Трамп. И Трамп в этой роли 
звонящего уже выступил — правда, пока опо-
средованно, через, так сказать, суррогатов. 

В ходе процедуры своего утверждения в 
сенате кандидат в министры финансов США 
в новой администрации Скотт Бессент по-
делился несколькими мыслями по поводу 
американской санкционной политики. Одна 
из этих мыслей явно встретит горячую под-
держку в Москве: «Президент Трамп считает, 
что мы, вероятно, чрезмерно использовали 
санкции и это может побуждать страны от-
казываться от использования доллара США». 
Но это теория. А на практике Скотт Бессент 
готов поддержать еще большее ужесточение 
санкций против Москвы в сфере энергетики, 
если на Кремль потребуется надавить в про-
цессе переговоров по поводу Украины.
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О ЗАЩИЩЕННЫХ 
ЛЮДЯХ И БЕЗЗАЩИТНОМ 

ЧЕЛОВЕЧЕСТВЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Татьяна ШАБАЕВА,

 журналист, переводчик

«РЫЧАЩИИ» ТРАМП
Фотограф Трам-

па Дэниел Торок опу-
бликовал у себя в 
соцсетях новый офи-
циальный портрет из-
бранного президента 
США. Это фото будет 
использоваться в том 
числе и на церемонии 
инаугурации Трампа 
20 января. Оно суще-
ственно отличается от 
официальной фотогра-
фии Трампа времен его 
первого президентско-
го срока. О том, что мо-
жет означать его ны-
нешний «угрожающий» 
портрет, каков его по-
сыл, мы поговорили с 
экспертами. 
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ЦЕНЫ ВЫШИБАЮТ ПРОБКУ
Импортное вино может подорожать 

на 15% в ближайшие два месяца
2025 год только начался, а россий-

ский рынок алкогольной продукции 
сталкивается с очередными ценовыми 
потрясениями. Поставщики импорт-
ных вин предупредили о росте цен 
на 10–15% уже к марту — из-за повы-
шения пошлин, изменения валютного 
курса и увеличения логистических из-
держек. Эта новость станет ощутимым 

ударом не только для тех, кто привык 
потреблять качественные зарубеж-
ные вина, но и для всей алкогольной 
индустрии, включая отечественное 
производство. «МК» выяснил, как но-
вая волна подорожаний скажется на 
винном ассортименте и кошельках 
потребителей.
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Что обещает 
стране и миру 
официальный 

портрет для 
инаугурации 

нового 
президента 

США

Официальная 
фотография для 

инаугурации 2025 года.

Официальная 
фотография для 
инаугурации 2017 года.

ИСЛАМ 
МАХАЧЕВ СНОВА 
ЛУЧШИЙ!
Российский 
боец смешанных 
единоборств в 
четвертый раз 
защитил титул 
чемпиона UFC 
в легком весе, 
справившись 
сначала с тяжелым 
недугом, а 
потом с грозным 
соперником.

РАЗ В КРЕЩЕНСКУЮ 
ЖАРУ…

В этом году в Москве от-
кровенная «еврозима» без 
снега, а последний настоящий 
крещенский мороз был аж в 
2006 году… Но Крещение — 
оно же православный празд-
ник Богоявления — по рас-
писанию. Хотя от Рождества 
— а уж это один из двух глав-
ных праздников в календаре 

верующих — прошла всего 
пара недель, но Крещение не 
затерялось в его тени. В ста-
рину оно завершало Святки, а 
сейчас сочетает три обычая: 
набрать святой воды, сходить 
на праздничную службу и, для 
самых крепких, окунуться в 
прорубь.
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К последнему крупному рубежу 
обороны на Южно-Донецком направ-
лении подошла российская армия, 
окружив группировку ВСУ в Великой 
Новоселке. Противник был вынужден 
признать этот очевидный факт и уже 
готовится к сдаче Курахова и нашему 
широкомасштабному наступлению в 
Днепропетровской области. 

Между тем на Курском направ-
лении противник в воскресенье, 19 
января, предпринял попытку прове-
сти разведку боем в районе Малой 
Локни и Викторовки. Вылазка хоть и 
оказалась для подразделений ВСУ 
фатальной, тем не менее здесь ждут 
новых ударов к инаугурации Трампа, 
которая состоится в понедельник, 
20 января. Читайте 2-ю стр.

ВСУ ВЫСЕЛЯЮТ ИЗ НОВОСЕЛКИ
Наша армия подошла к последнему рубежу 

противника на Южно-Донецком фронте

Как Москва праздновала Богоявление
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Дежурная бригада: 
Августин СЕВЕРИН, 

Мария УСОВА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ,

Екатерина 
СВЕШНИКОВА  

и др.

СТУДЕНТ ПРЕВРАТИЛСЯ В ДАНКО, 
ЧТОБЫ УДИВИТЬ ТОВАРИЩЕЙ

17-летний студент был 
доставлен в реанимацию 
с ожогами бедер и пахо-
вой области после того, 
как попытался произвести 
впечатление на сверстни-
ков.

Как стало известно «МК», 
жуткий инцидент произо-
шел около ТЦ на Ходын-
ском бульваре в четверг 
вечером. Студент коллед-
жа решил произвести впе-
чатление на сверстников с 
помощью фокуса, увиден-
ного в Интернете, а имен-
но: пробежать перед ними 

на улице в виде горящего 
факела. Молодой человек 
в присутствии товарищей 
распылил на себя из бал-
лона освежитель воздуха, 
купленный ранее в мага-
зине. Затем молодой че-
ловек достал зажигалку и 
поджег одежду в районе 
бедер. Джинсы подростка 
тут же воспламенились. 
Испуганный фокусник 
стал бегать кругами око-
ло друзей. Им казалось, 
что представление идет 
по плану, однако вскоре 
молодой человек стал 

умолять прохожих поту-
шить его. 

Обожженный гражданин 
по телефону сообщил о 
беде своему отцу, который 
позже пришел на место 
инцидента. Вместе они 
направились в детскую 
больницу. Оказалось, что 
у юноши серьезные ожоги 
в интимных местах. Паци-
ента госпитализировали в 
реанимационное отделе-
ние. В ближайшее время 
врачами будет решать-
ся вопрос о пересадке 
кожи.

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ О НЕЦЕНЗУРНОЙ ЛЕКСИКЕ БУДЕТ БРОСАТЬСЯ В ГЛАЗА
Правила размещения 

информации о наличии 
нецензурной брани на эк-
земплярах отдельных ви-
дов продукции разработал 
Роспотребнадзор. Порядок, 
в соответствии с которым 
производители и продав-
цы печатной, визуальной 
и аудиопродукции должны 
размещать такие предупре-
ждения, принят уже давно, 
однако до последнего вре-
мени такого рода продукция 
маркировалась по усмотре-
нию тех, кто ее производит 
и продает.

Как стало известно «МК», 
в соответствии с разрабо-
танными Роспотребнад-
зором правилами инфор-
мацию о брани (в виде 
словосочетания «содержит 
нецензурную брань») нужно 
будет размещать на экзем-
плярах аудиовизуальной 
продукции и фонограмм, 
содержащих нецензурную 
брань. Текстовое преду-
преждение размещается 
на лицевой поверхности 
либо лицевой стороне 
экземпляров, а также на 
упаковке такой продукции. 

На экземплярах печатной 
продукции, содержащей 
нецензурную брань, тек-
стовое предупреждение 
размещается на обложке 
экземпляров, а также на 
упаковке. Текстовое пред-
упреждение наносится лю-
бым доступным способом, 
цветом, контрастным по 
отношению к фону, легко 
читаемым шрифтом и по 
размеру должно занимать 
не менее 5% площади по-
верхности, на которую на-
носится соответствующий 
текст.

Кстати, нововведение не 
касается средств массо-
вой информации. В них, в 
соответствии с действую-
щим законодательством, 
нецензурной брани не 
должно быть вовсе.

Справедливости ради, 
нарушение порядка пред-
упреждения о нецензур-
щине фиксируют в России 
крайне редко. За послед-
ние 5 лет на всю страну 
было заведено всего 43 
административных дела 
по статье о неразмеще-
нии.

НЕБЛАГОДАРНАЯ ОБЕЗЬЯНА 
ПОКУСАЛА ТУРИСТКУ, 

ПОЛУЧИВ ЕДУ

Московские врачи спа-
сали жительницу Зелено-
града, которую на отдыхе 
покусала дикая обезьяна. 
Девушка отдыхала в Ки-
тае, на острове Хайнань; 
во время экскурсии на 
Остров обезьян животное 
набросилось на нее и вце-
пилось зубами в руку.

Как стало известно «МК», 
на новогодних праздниках 
в травмпункт больницы 
им. М.П.Кончаловского 
прямо из аэропорта при-
ехала молодая женщина. 
Пациентка пожаловалась, 
что во время отпуска в 
Азии ее сильно покусала 
обезьяна. Инцидент слу-
чился на Острове обезьян, 
где животные свободно 
перемещаются по терри-
тории и взаимодействуют 
с людьми. Обычно гиды 
предупреждают, что мака-
ки могут быть агрессивны-
ми, поэтому к ним нельзя 
прикасаться, дразнить, 
общаться с их детеныша-
ми. Зная об этом, турист-
ка вела себя корректно: 
она присела на лавочку и 

протянула мака-
ке кусочек еды. 
Однако вместо 
благодарности 
обезьяна набро-
силась на нее и 
несколько раз уку-
сила в руку. 

Девушка сра-
зу отправилась 
в медпункт. Со-
трудники про-
мыли раны, об-
работали их и 
направили по-
стра давшую в 
госпиталь на пер-
вую вакцинацию 
от бешенства. 

Несмотря на оказанную 
помощь, по дороге до-
мой рука у пациентки 
покраснела и распухла. 
Москвичка очень испуга-
лась и сразу по прилете 
приехала в больницу. 

Врачи успокоили турист-
ку, осмотрели рану, еще 
раз обработали антисеп-
тиком и сделали перевяз-
ку. Также пациентке сде-
лали вторую прививку от 
бешенства и расписали 
схему дальнейшего ле-
чения и перевязок. 

Спустя некоторое время 
девушка пришла на тре-
тью прививку. К этому 
моменту ее рука уже вы-
глядела гораздо лучше: 
отек спал, раны начали 
затягиваться. Впереди 
еще три укола, поскольку 
курс рассчитан на 90 дней. 
Кроме того, москвичке 
придется придерживать-
ся ряда ограничений: на 
полгода ей придется от-
казаться от алкоголя и на 
3 месяца — от активных 
видов спорта.  

ДЛЯ ТУРИСТОВ ИЗОБРЕЛИ СПЕЦИАЛЬНЫЙ ТУАЛЕТ
Изобретение, которое 

в скором времени может 
стать непременным спут-
ником туристов, геологов, 
охотников и других лю-
бителей путешествий по 
диким местам, изобрели 
российские специалисты. 
Их разработка — походный 
туалет, легко разбирается 
и собирается, занимает 
немного места и делает 
отправление естествен-
ных нужд комфортным в 
любых условиях.

Походный туалет ново-
го образца больше всего 
напоминает складной 
стульчик, ножками ко-
торому служат две шар-
нирно соединенные рамы 
прямоугольной формы со 
скругленными углами. В 
разложенном виде при 
взгляде сбоку опоры об-
разуют Х-образную фор-
му. При складывании 
они образуют единую 
плоскость. Одна из рам 
прикреплена к сиденью, 
другая в разложенном 
состоянии упирается 

верхним концом в спе-
циальные держатели в 
передней части сиденья. 
Рамы изготавливаются из 
металлических труб. На 
этом сходство со стуль-
чиком, можно сказать, 
заканчивается, так как 
сиденье туалета сильно 
отличается от сиденья 
стульчика.

Первое, очевидное, 
— это наличие большой 
дырки в середине сиде-
нья, сделанного из твер-
дого материала. В каче-
стве твердого материала 
используется пластик или 
дерево, главное — чтобы 
материал легко мылся. 
В боковых частях сиде-
нья — по две монтажные 
выемки, в них крепятся 
держатели для туалетной 
бумаги или, например, 
держатели-кармашки для 
телефона.

Второе — это допол-
нительные детали, кото-
рые не обязательно по-
стоянно прикреплены к 
сиденью, они могут быть 

съемными. Это накладка, 
выполненная из теплои-
золяционного материала 
(например, пенополипро-
пилена или пенопласта), 
и пластмассовая крышка 
с двумя симметричными 
углублениями для за-
хвата рукой. Накладка 
сделана из теплоизо-
ляционного материала, 
для того чтобы сидящий 
на таком «стуле» турист не 
чувствовал дискомфорт 
даже в плохую погоду.

Использовать туалет 
достаточно просто: сна-
чала раскладывается 
«стул», затем в централь-
ное отверстие вставляет-
ся прочный пластиковый 
пакет большой емкости, 
поверх него крепится мяг-
кая теплоизолирующая 
накладка и крышка — по-
левая уборная готова к 
использованию.

Так же легко туалет 
собирается. Благодаря 
используемым материа-
лам все его детали легко 
моются.

ПРОСВЕЩАТЬ ДЕТЕЙ СТАНУТ 
ПОД ФЛАГОМ С ОРЛОМ И ПЕРОМ

Собственным флагом 
решило обзавестись Ми-
нистерство просвещения 
Российской Федерации. 
Определены также слу-
чаи, где и когда этот флаг 
должен вывешиваться.

Как стало известно 
«МК», флаг представляет 
собой светло-синее по-
лотнище, соотношение 
размеров — 2:3. В кры-
же (верхнем углу рядом 
с древком) расположено 
изображение российско-
го триколора. Его ши-
рина должна равняться 
половине ширины всего 
флага. В другой половине 
— геральдический знак, 
эмблема министерства. 
Она должна располагать-
ся в центральной части 
правой стороны флага, 
высота эмблемы — ½ вы-
соты флага.

Эмблема ведомства 
была принята ранее, в 
ноябре 2018 года. Она 

представляет 
собой золото-
го двуглавого 
орла (золотой 
цвет орла вы-
бран гераль-
дистами для 
всех эмблем 
ведомств 
федераль-
ного уровня, 
у остальных 
ведомств орел 
серебряный), 

увенчанного тремя импе-
раторскими коронами. На 
груди орла — изображе-
ние герба Москвы, в лапах 
— символы просвещения: 
перо и свиток.

Флаг министерства 
должен будет разве-
ваться на здании Мин-
просвещения, а также в 
кабинете министра, двух 
его первых замов, в зале 
коллегии министерства. 
Кроме того, по решению 
министра флаг устанав-
ливается на официаль-
ных мероприятиях. Если 
также устанавливается 
российский триколор, то 
он располагается слева, 
при этом флаг мини-
стерства не должен быть 
больше российского. В 
дни траура — опускается 
к середине. Остальные 
случаи использования 
флага устанавливаются 
министром.

СТАРИКА-ПЕДОФИЛА ПОСАДИЛИ 
НА 10 ЛЕТ ЗА РАСТЛЕНИЕ ВНУЧКИ
Одного из самых пожи-

лых педофилов отправили 
в колонию по приговору 
Чертановского районного 
суда. Столичный пенсио-
нер несколько месяцев 
развращал внучку, кото-
рой на тот момент было 
7 лет.

Как ранее сообщал 
«МК», тревогу забила мать 
девочки в марте 2022 
года. Она заметила, что 
80-летний отец ее мужа 
ведет себя необычно по 
отношению к ребенку. Так, 
старик нередко оставался 
в комнате или на кухне на-
едине с девочкой. Роди-
тельница расспрашива-
ла дочь, та отвечала, что 
она с дедом играет. Эти 
игры, по мнению дамы, 
были довольно странные, 
с интимным подтекстом, 
но пожилой мужчина на-
зывал их «шутками».

Когда женщина узнала 
от ребенка, что пенсионер 
начал приставать к ней, то 
запретила старику близ-
ко подходить к девочке. 
Она старалась следить 
за дочкой и постоянно 
расспрашивала, не игра-
ла ли та снова с дедом. 
Москвичка сообщила о 
произошедшем супругу, 
но тот не понимал, как 
ему следует поступить 
с престарелым отцом. 
Тем временем пенсионер 

продолжал развращать 
ребенка как минимум до 
июня 2022 года. Позже 
девочка вспомнила, что 
кроме московской квар-
тиры он приставал к ней 
на даче. В том числе из-за 
этой ситуации родители 
девочки решили расстать-
ся, развод оформили в ян-
варе 2023 года.

Чаша терпения у мо-
сквички переполнилась в 
марте 2023 года. В один из 
дней дама собирала свои 
вещи, чтобы с дочкой пе-
реехать к родителям, как 
возник скандал с бывшим 
супругом. Экс-свекор, под-
держивая сына, накинулся 
на женщину с кулаками. 
Она вызвала полицию и на-
писала заявление на обоих 
мужчин. Расследованием 
уголовного дела, возбуж-
денного по статье «На-
сильственные действия 
сексуального характера», 
занимались следователи 
ГСУ СК РФ по Москве. До-
казательствами вины по-
жилого растлителя стали 
показания девочки (их 
брали в присутствии пси-
холога) и ее матери.

По сообщению Черта-
новского районного суда, 
подсудимому назначено 
10 лет и 6 месяцев коло-
нии строгого режима с 
ограничением свободы 
на 2 года.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ВСУ ВЫСЕЛЯЮТ 
ИЗ НОВОСЕЛКИ
c 1-й стр.

Обстановка у ВСУ на Южно-
Донецком фронте постепенно 
превращается в критическую. 
Сейчас враг переживает очеред-

ную «зраду»: ему грозит потеря Великой Ново-
селки, к финальным штурмовым действиям 
вокруг которой приступила наша армия. Сейчас 
наши бойцы малыми пехотными группами штур-
муют поселок сразу с нескольких сторон: в 
районах молокозавода, АЗС и аэродрома. 

Как пишут военные эксперты, шансы у 
ВСУ на выход из окруженного населенного 
пункта минимальны — ширина единственного 
коридора составляет чуть более двух киломе-
тров. Но и этот единственный коридор пере-
крывается рекой, что делает отступление ВСУ 
убийственным. 

Противник в воскресенье, 19 января, был 
вынужден признать потерю ряда позиций в рай-
оне Великой Новоселки и бои на окраинах. Враг 
все еще пытается оборонять населенный пункт, 
но, учитывая оперативно-тактическую ситуацию 
на флангах, Великая Новоселка обречена.

Между тем военные эксперты отмечают, что 
значение этого населенного пункта для обеих 
сторон довольно велико, так как это последняя 
«плотина», которая временно сдерживала про-
рыв нашей армии. Как только оборона против-
ника здесь будет сломлена, что, по прогнозам 
экспертов, случится скоро, у нашей армии поя-
вится возможность ударить во фланг украинской 
группировки в Запорожской области. 

Кроме того, через трассы Т0518 и Т0428 
группировка «Восток» сможет соединиться с 
«Южной» и начать полномасштабные действия 
в сторону Днепропетровской области. Впрочем, 
такой сценарий возможен уже после освобож-
дения Покровска, что, по данным некоторых 
военных экспертов, может случиться раньше, 
чем освобождение Курахова, вокруг которого 
также идут серьезные бои. 

Еще одно направление, к которому прико-
вано всеобщее внимание, — Курская область. 

Рано утром в воскресенье при поддержке брони-
рованной техники враг возобновил атакующие 
действия в районе Малой Локни и Викторовки. 
По данным с мест, утренняя атака обернулась 
для противника потерей нескольких танков, 
боевых бронированных машин и живой силы. 

В то же время военный эксперт Юрий Подо-
ляка отмечает, что противник в Курской области 
формирует ударные группы по 20–30 человек, 
которые пустят в бой уже на следующей неделе. 
Однако в каком направлении они пойдут, пока 
говорить рано. Не факт, что это будет Малая 
Локня и Викторовка, куда пытался прорваться 
противник 19 января. Подоляка не исключает, 
что направлением нового удара может стать, 
как 5 января, Большое Солдатское или участок 
Коренево — Глушково.

Ранее сообщалось, что ВСУ в районе Суджи 
формируют три батальонные тактические груп-
пы для броска в сторону Курской АЭС. Кроме 
того, стало известно о завозе в Курскую область 
элитного 73-го полка Сил специальных опера-
ций Украины, который в прошлом году пытался 
высадиться на островах в Херсонской области. 
В Судже командование ВСУ, скорее всего, будет 
применять элитный морской спецназ в качестве 
обычной войсковой разведки, периодически 
бросая в штурмы. Так командование ВСУ делало 
уже не раз из-за дефицита подготовленных 
соединений.

Военный эксперт полковник в отстав-
ке Анатолий Матвийчук в беседе с «МК» 

отметил, что все бессмысленные попытки 
ВСУ продвинуться в Курской области — агония 
противника.   

— Завтра-послезавтра демократическая 
администрация США отойдет от дел и приступит 
к исполнению своих обязанностей администра-
ция Трампа. То, что сейчас происходит в Курской 
области, — это агония киевского режима, кото-
рый бросает более-менее боеспособные части 
в бессмысленные атаки. Это не наступление и 
не контрнаступление, это контрудар и попытка 
остановить наступление наших войск, чтобы 
продемонстрировать, что они еще живы и якобы 
могут активно действовать на Курском направ-
лении. Но их действия ни к чему не приведут, 
разве что к критическим потерям в своих рядах. 
Потери ВСУ, которые они понесли 5 января, до 
сих пор еще не посчитаны. Но судя по тому, 
что все дороги усыпаны трупами вэсэушников 
и их подбитой техникой, они огромны. Этот 
контрудар, который готовит ВСУ, также будет 
отражен нашими войсками, так как мы его ждали 
и к нему готовы.

— Анатолий Андреевич, насколько се-
рьезную группировку собрал противник в 
Курской области?

— Думаю, что бросят не более 15 тысяч сол-
дат, максимум три бригады, которые действи-
тельно у них были сформированы и более-менее 
укомплектованы. Думаю, что это последние 
потуги ВСУ на Курском направлении. 

Дарья ФЕДОТОВА.

ЛАВИНА ТРАМПА
Вот сейчас Трамп окончательно станет пре-

зидентом США, и все понесется как лавина. Та-
кое ведь ощущение, правда? Ну, действительно, 
где-то снежный пласт сошел и запахло морозной 
свежестью, там вон, в стороне, серые валуны 
зашевелились и слышен шорох осыпающихся 
камешков... Должно же понестись, а?

На прошедшей неделе уходящий Байден 
произнес прощальную речь. И оказалось, что 
все в порядке: США выигрывают в мировом 
конкурсе, Америка сильнее сейчас, чем 4 года 
назад, альянсы куда крепче, Россия ослабла и 
проигрывает, ей не удалось разрушить единство 
НАТО и не удалось добиться значительных тер-
риториальных завоеваний. Ну и, спрашивается, 
при таких-то успехах зачем они президента 
меняют?

Но ведь меняют же. И, держа нос по ветру, 
преданные апологеты либеральных ценно-
стей, IT-гиганты, присягают на верность врагу 
этих самых ценностей, Трампу, — набрали аж 
150 миллионов долларов ему на церемонию 
инаугурации. Порицаемый властями ТикТок 
(ну, там-то правильно соцсети запрещают, 
демократически, не то что здесь) накануне 
церемонии остановил работу, но надеется, 
что Трамп ситуацию разрулит. Гарнизоны ли-
беральных СМИ нагнетают истерику: прямо 
вот с 21 января начнутся бесчеловечные анти-
мигрантские рейды, Трамп запретит аборты, 
трансгендеров и прочую ЛГБТ (движение ЛГБТ 
признано экстремистским и запрещено в Рос-
сии). Ужас-ужас.

Все готовятся к переговорам по Украине. 
Европа очень хочет получить хотя бы пристав-
ной стульчик на этих переговорах. Зеленский 
без устали твердит, что без Украины ничего об 
Украине решать нельзя, но его вообще пере-
стали слушать.

Собственно, чтобы его услышали, он и пы-
тается сейчас бить по России «на все деньги». 
Всю неделю шли массовые налеты украинских 
беспилотников на российскую нефтянку (увы, 
небезуспешные в ряде случаев) и ракетные 
удары. Армия России уже в привычном режиме 
в ответ на это выключала украинскую энерге-
тику. В этот раз частично поразив и крупней-
шее украинское газохранилище. От транзита 
российского газа европейским потребителям 
Киев отказался, и теперь воровать газ негде — 
придется покупать, а это дорого.

Но, как заметил кандидат на пост госсе-
кретаря США Марко Рубио, «проблема Украины 
не в том, что у нее заканчиваются деньги. У нее 
заканчиваются украинцы». И проблему эту не 
решит (а в глобальном смысле только усугубит) 
даже подготовленный Радой законопроект о 
снижении возраста мобилизации. Оборона 
Украины на фронте «плывет», и это и есть тот 
самый вопрос «реалий на земле». В Курской 
области, где сжигаются самые подготовленные 
украинские части, у Киева тоже проблемы. От 
захваченной территории осталась под контро-
лем треть. Но там Зеленский будет стараться 
и держаться изо всех сил, поскольку верит, что 
это будет козырем в переговорах. А точнее, в 
попытке их оттянуть — Россия, судя по контек-
сту заявлений нашего военно-политического 
руководства, даже разговаривать не будет: 
Курская область должна быть освобождена. И 
это не обсуждается.

Самое смешное «гадание» на тему возмож-
ных требований на переговорах выдало вполне 
уважаемое издание «Блумберг»: «Президент 
России Владимир Путин, все более уверен-
ный в том, что у него есть преимущество на 
поле боя в Украине, полон решимости достичь 
своей цели, чтобы Киев никогда не вступил в 
НАТО и чтобы на его военный потенциал были 
наложены ограничения, заявили источники, 
знакомые с мышлением Кремля». Очень много 
говорящая ссылка: «источники, знакомые с 
мышлением Кремля». Говорящая о том, что на 
деле-то никто вообще ничего не понимает — как 
там всё будет.

А ведь такие вещи — это очень непросто. 

Вот вроде бы Израиль и ХАМАС достигли со-
глашения о прекращении огня с 19 января. Но 
на деле Израиль говорит: «Мы не прекратим 
бомбить, пока вы не дадите список заложни-
ков», а ХАМАС отвечает: «Мы вам их привезем, 
но сейчас не можем, потому что вы бомбите». 
Это, конечно, утрирование картинки, но в целом 
верное.

Еще на неделе были подписаны два 
соглашения.

Киев и Лондон договорились о «столетнем 
партнерстве». Империя британская скукожи-
лась, а замашки имперские и колониальные 
наработки остались. Лондон «пометил» терри-
торию, где сможет считать себя вправе действо-
вать по собственному усмотрению.

Россия и Иран подписали договор о все-
объемлющем стратегическом партнерстве. 
«Фактически это означает ядерный Иран и Рос-
сию, имеющую прямой выход к Индийскому 
океану. Кроме того, Иран выходит на просторы 
Евразии и так вплоть до Арктики. Россия же 
закрепляет окончательно теснейшие связи со 
всем шиитским миром», — оценивает договор 
философ Дугин.

И без Трампа мир не стоит на месте. С 
ним, очевидно, все завертится быстрее. Но 
на «мир, дружбу, жвачку» рассчитывать не 
стоит. Как тут не процитировать свежий пост 
Дмитрия Медведева: «Полная нормализация 
российско-американских отношений затянется 
на десятилетия. Хотя, по моему мнению, в сло-
жившихся реалиях она в принципе невозможна. 
И совсем откровенно, непонятно, нужна ли она 
вообще».

КРИЗИС
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Ожидаемый рост цен, судя по 
заявлениям импортеров, стал 
результатом комплексного 
воздействия сразу нескольких 

факторов. Ключевую роль играют таможен-
ные пошлины: в августе 2024 года их размер 
увеличили до 25% (минимум 2 доллара за 
литр) для продукции из стран, классифи-
цируемых как «недружественные». Допол-
нительное давление оказывает курс валют. 
Ослабление рубля в конце прошлого года 
на фоне экономической турбулентности 
удорожило закупки зарубежного алкоголя, 
а также повысило стоимость логистики. 
Увеличиваются и затраты на складирова-
ние, акцизные сборы и сопутствующие 
материалы, что в совокупности делает им-
портное вино менее доступным для отече-
ственного потребителя.

Как отметили в одной из дистрибью-
торских компаний, импортеры были вы-
нуждены внести изменения в прайсы уже 
в январе 2025 года. К февралю-марту кор-
рекция достигнет розничных цен: бутылка 
заграничного вина в магазине подорожает 
в среднем на 10–15%.

Подорожание зарубежных вин оказы-
вает эффект домино, затрагивая не только 
сегмент импортных алкогольных напитков, 
но и позиционируя отечественные вина в 
совершенно новом свете. Как утверждают 
специалисты, повышение спроса на про-
дукцию российских виноделен неизбежно, 
однако они не смогут удовлетворить расту-
щие потребности в полной мере.

«В итоге вина местного производства 
также подорожают — это либо прямое 
увеличение цен, либо косвенное: в ассор-
тименте магазинов меньше будет бюджет-
ных вариантов, и основная доля продаж 
переместится в средний и премиальный 
сегменты», — рассказала «МК» винный экс-
перт, сомелье Ирина Светлова.

Подобные ценовые изменения ощу-
тимо скажутся на ресторанах, кафе и ба-
рах. Уже сейчас представители индустрии 
отмечают рост отпускных цен здесь на 
10–15%. Владельцам заведений придется 
пересматривать стоимость винных карт, 
перекладывая дополнительную финансо-
вую нагрузку на клиента. Таким образом, 
стоимость бокала импортного вина в ре-
сторане возрастет, а посещение заведений 
общественного питания станет для гостей 
еще более затратным.

Для рядового российского потребителя 
средняя стоимость бутылки европейского 
вина может увеличиться в диапазоне от 150 
до 300 рублей в зависимости от бренда, 
объема и региона закупки. Например, если 
в декабре 2024 года цена за бутылку со-
ставляла 1000 рублей, то к марту она вполне 
может достичь 1100–1150 рублей.

Покупатели, привыкшие к демокра-
тичным ценам на импортное вино, скорее 
всего, будут искать альтернативу. Это при-
ведет к росту интереса к более доступным 
в нынешних условиях винным направлени-
ям, таким как продукция из стран СНГ или 
Южной Америки.

Однако ощутимой замены француз-
ским, итальянским или испанским винам, 
завоевавшим особую популярность в Рос-
сии за минувшие десятилетия, пока не 
предвидится, подчеркивает Светлова. По-
мимо вкусовых предпочтений российские 
производители при всем старании все еще 
уступают в репутации и узнаваемости на 
фоне премиальных марок из-за рубежа.

Исходя из текущей ситуации, 2025-й 
обещает стать годом перемен для рос-
сийского винного рынка. На фоне новых 
условий возрастет роль ценового фактора: 
потребители станут выбирать вино более 
осознанно, отдавая предпочтение эконо-
мичным вариантам.

Впрочем, в краткосрочной перспек-
тиве пересчет стоимости вина все равно 
будет болезненным для российских по-
купателей. Невозможно не заметить по-
степенную трансформацию винного рынка 
в категорию «недоступных удовольствий» 
для части населения. Не купающимся в 
деньгах потребителям придется либо под-
страиваться под новые цены, делая выбор 
в пользу локального и недорогого алкоголя, 
либо уменьшать частоту приобретений. В 
любом случае привычка россиян к выбору 
вина как части своей культуры потребления 
вновь проходит испытание на прочность.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Такие данные обнародовал вице-спикер парламента Словакии Тибор Гашпар в 
интервью ТАСС. Политик добавил, что украинский лидер Владимир Зеленский не понимает, 
что остановка транзита российского газа может вызвать значительные проблемы не только 
для Словакии, но и для всей Европы. «Он решает вопросы таким образом, как будто проснул-
ся рано утром», — отметил вице-спикер. Политик подчеркнул, что Словакия крайне негативно 
воспринимает остановку транзита российского газа и может в ответ наложить вето на ряд 
решений Еврокомиссии по финансовой помощи Киеву.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

потеряет Евросоюз без 
транзита газа из России70 млрд евро
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Детальную панораму 
ближайшей к Земле 
спиральной галактики 
Андромеды разработали 
ученые нескольких стран. 
«Картинку» нарисовал кос-
мический телескоп «Хаббл». 
Она охватывает более 200 
миллионов звезд. Галактика 
Андромеды находится в 2,5 
миллиона световых лет от 
нашей планеты.

Ученые недавно иден-
тифицировали «сверх-
гигантский» вид морских 
жуков, закупив ракоо-
бразных у рыбаков и в 
ресторанах Вьетнама. 
Глубоководное существо, 
которое теперь называется 
bathynomus vaderi, полу-
чило свое название после 
того, как исследователи 
заметили, что его голова 
похожа на шлем, который 
носил легендарный злодей 
из «Звездных войн» Дарт 

Вейдер, рассказывает CNN. 
Сверхгигантские морские 
жуки, включая b. vaderi, 
относятся к семейству 
изоподовых, отличаю-
щихся твердым защитным 
экзоскелетом и семью 
парами ног. Самый крупный 
экземпляр, участвовавший в 
исследовании, весил более 
1 килограмма и имел длину 
32,5 сантиметра, что делает 
b. vaderi одним из круп-
нейших известных в мире 
изоподий.

«ХАББЛ» НАНЕС НА КАРТУ ЗВЕЗДЫ АНДРОМЕДЫ

МОРСКОЕ ЧУДИЩЕ НАЗВАЛИ В ЧЕСТЬ ЗЛОДЕЯ

Экологическая обстановка на Эвересте достигла пика. На подходе к верши-
не наблюдается свалка из бутылок и пакетов, бензобаков и брошенных пала-

ток. По оценкам экспертов, на склонах самой высокой горы мира лежит до 50 тонн отхо-
дов. Каждый сезон туристы оставляют около 75 тонн мусора.

ЧЕГО ВЫ БОИТЕСЬ В ПОЕЗДКЕ НА МАШИНЕ В МОСКВУ?

Боюсь запутаться в навигации и большого трафика 37%

Поездка обойдется слишком дорого 29%

Опасаюсь не найти парковку 28%

Боюсь получить штраф за нарушение ПДД 17%

Боюсь эвакуации автомобиля 14%

Не знаю, как пользоваться платной парковкой 9%
В опросе участвовали 14 тысяч иногородних автомобилистов. 
Можно было дать от одного до трех ответов.
Источник:  телеграм-канал Шумского.

Невероятно, но факт. В Московской области зацвели подснежники. Фото 
цветов в социальных сетях размещают жители Пушкино, Мытищ, Жуковского и 

Щелкова.
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Праздник столичной прессы 
прошел в 35-й раз
Традиционный бал прессы, приуро-
ченный ко Дню российской печати, 
прошел в центре столицы. В роскош-
ном зале отеля Four Seasons журна-
листское сообщество отметило свой 
профессиональный праздник уже в 
35-й раз. В организованном Союзом 
журналистов Москвы торжествен-
ном мероприятии приняли участие 
представители властных структур, 
государственные и политические 
деятели, «золотые перья» России, 
руководители федеральных и сто-
личных СМИ. Профессиональный 
союз вручил награды лучшим журна-
листам страны, работающим в самых 
разных областях. 

Взаимная поддержка, чувство локтя, це-
ховая солидарность — в 2025 году все эти 
слова важны для журналистского сообщества 
как никогда. День российской печати — от-
личный повод еще раз напомнить об этом 
друг другу. Поздравить сотрудников СМИ 
с профессиональным праздником пришли 

сенатор Алексей Пушков, зампредседателя 
Мосгордумы Людмила Гусева, генерал армии 
Виктор Горемыкин, директор Департамента 
информации и массовых коммуникаций МИД 
РФ Мария Захарова и многие другие предста-
вители политической, научной и культурной 
элиты страны. 

Голосом праздника, который собрал 
десятки коллег и единомышленников, стал 
известный телеведущий Владимир Березин. 
День российской прессы — это традиционно 
не только знаменательная дата и повод по-
говорить о прошлом, настоящем и будущем 
СМИ, но и теплая встреча друзей. В своей 
вступительной речи Березин подчеркнул: 
некоторые пришли на мероприятие уже в 
35-й раз. 

Первый замруководителя департамента 
СМИ и рекламы Москвы Юлия Казакова за-
читала послание мэра столицы Сергея Со-
бянина журналистскому сообществу. В нем 
он отметил, что Москва — центр медиапро-
странства, где трудятся тысячи журналистов, 
и поблагодарил их за плодотворный труд и 
участие в жизни города.

В своем приветственном слове пред-
седатель Союза журналистов Москвы, глав-
ный редактор «Московского комсомольца» 

Павел Гусев рассказал о том, что СЖМ в этом 
году отмечает 35-летие: «Наш союз был вос-
создан в сложный период перемен в нашей 
стране и выдержал много испытаний начала, 
середины и конца 90-х. Мы помним боевых 
журналистов, которые работали в «горячих» 
точках. Некоторые из них погибали, их имена 
навсегда останутся в нашей памяти. За эти 
35 лет у нас появилось огромное количество 
имен, огромное количество героев в журна-
листике. Много уважаемых представителей 
нашей профессии вошли в историю мировой 
журналистики! Наша журналистика — одна 
из самых честных в мире. Она за Россию 
отдаст многое, и если и есть критические 
материалы — они тоже за Россию, чтобы ее 
сохранить. Для нас важно соблюдать честь 
и кодекс журналистов».

Для всех очевидно, что 2024 год был не-
простым как для прессы, так и для всей стра-
ны. Однако у каждого времени свои герои, и 
многие представители профессионального 
сообщества были награждены высокими на-
градами. Так, Указом президента Государ-
ственную премию за мужество и героизм 
получил Герой России, военный журналист 
Евгений Поддубный. Государственные награды 
также получили такие известные журналисты, 
как Маргарита Симоньян, Аркадий Мамонтов, 
Виктор Мирошников, Леонид Млечин. Звание 
лучшего журналиста России в социальной 
сфере получила Елена Кривякина из «Комсо-
мольской правды». А в числе лучших журнали-
стов Москвы, удостоенных премии столицы в 
области журналистики, руководитель военного 
отдела «МК» Сергей Вальченко.

Однако не обошлось в ушедшем году и 
без потерь. В редакции «МК» сразу две утраты: 
Ольга Божьева и Наталья Дардыкина. Память 
наших коллег почтили минутой молчания. 
Особые утраты несет наше профессиональ-
ное сообщество в ходе СВО. Как отметил 
председатель Союза журналистов России 
Владимир Соловьев, почти за три года уже 
погибло несколько десятков журналистов. «На 
площади Артема Боровика в Москве строится 
храм, в котором будет придел с фамилиями 
погибших на войне журналистов», — рас-
сказал Соловьев.

После официальных выступлений нача-
лась церемония награждения. Традиционная 
особенность праздника в том, что награды 
журналистам вручают те, о ком они пишут. 
Так, например, заместитель министра про-
мышленности и торговли Роман Чекушов 
вручил награду экономическому обозрева-
телю программы «Вести», а замминистра 
обороны Виктор Горемыкин — тем, кто еже-
дневно освещает работу Вооруженных сил 
РФ. Отраслевые награды также вручил на-
чальник Управления по взаимодействию с 
институтами гражданского общества и сред-
ствами массовой информации МВД России 
генерал-майор внутренней службы Александр 
Князев. Он поблагодарил представителей 
медиа за проделанную работу и объективное 
отражение работы полицейских.

Труд журналистов «МК» также был от-
мечен. Так, благодарность Комитета Государ-
ственной думы Федерального собрания РФ 
получила редактор отдела искусства газеты 
«Московский комсомолец» Марина Райкина. 

Награду вручил глава комитета Сергей Бо-
ярский. Благодарность комитета также по-
лучил главный редактор газеты «Пионерская 
правда» Михаил Баранников.

Дипломы и памятные знаки Союза журна-
листов Москвы были вручены генеральному 
директору Издательского дома «Комсомоль-
ская правда» Олесе Носовой; политическому 
обозревателю ВГТРК Павлу Зарубину; главно-
му редактору журнала «Мурзилка», детскому 
писателю Ирине Антоновой. В прошлом году 
журнал «Мурзилка», на котором выросло не 
одно поколение людей в стране, отметил 
100-летний юбилей! 

Не обошли вниманием и героев жур-
налистских материалов. Дипломы СЖР 
Москвы получили врачи: например, майор 
медицинской службы, начальник 48-го от-
деления реанимации и интенсивной тера-
пии ГВКГ им. Н.Н.Бурденко Дмитрий Мур-
зин и подполковник медицинской службы, 
старший ординатор отделения ФКУ ЦВКГ 
им. П.В.Мандрыка Иван Коломейцев — «За 
высокий профессионализм, стойкость и му-
жество при оказании медицинской помощи 
раненным в ходе СВО». 

Награды были вручены также и во многих 
других номинациях — у журналистов и героев 
материалов всегда есть повод сказать друг 
другу спасибо. Друзья и коллеги продолжили 
вечер в атмосфере приятной музыки, дове-
рительных разговоров и, конечно, пообещали 
друг другу встретиться здесь же через год 
— уже в 36-й раз. 

Арина ПЕТРОВА, 
Евгения НИКИТСКАЯ.

Владимир Путин и Масуд Пезешкиан подписали Договор о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве между Россией и Ираном. 17.01.25 г.

В МОСКВЕ НАГРАДИЛИ ЛУЧШИХ 
ЖУРНАЛИСТОВ 2024 ГОДА
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Марина Рай кина и Сергей  Боярский .

СЕГО ДНЯ



Долго ли будет тихо 
на Ближнем Востоке?
Соглашение о прекращении огня 
между израильским правительством 
и палестинским ХАМАС в Газе и 
освобождении заложников вступило 
в силу в воскресенье, чтобы поло-
жить конец многомесячным боевым 
действиям и, возможно, ознамено-
вать начало новой главы в кровавом 
15-месячном конфликте, который 
охватил Ближний Восток.

Соглашение о прекращении огня в Газе с 
утра в воскресенье выглядело подвешенным. 
Его не подпишут до тех пор, пока Израиль не 
получит список заложников, которые должны 
быть освобождены ХАМАС, предупреждали 
в заявлении канцелярии премьер-министра 
Израиля Биньямина Нетаньяху примерно за 
час до того, как сделка должна была вступить 
в силу.

«Премьер-министр проинструктиро-
вал ЦАХАЛ, что прекращение огня, которое 
должно вступить в силу в 8.30, не начнется 
до тех пор, пока Израиль не получит список 
освобожденных заложников, который ХА-
МАС обязался предоставить», — говорится 
в заявлении.

Это произошло, отмечает CNN, после 
того, как ночью Нетаньяху провел оценку си-
туации с безопасностью в связи с задержкой 
получения списка заложников, которые, как 
ожидается, будут освобождены.

ХАМАС заявил, что остается привер-
женным соглашению, и объяснил задержку 
техническими причинами, согласно заявле-
нию, опубликованному в воскресенье утром. 
«Движение ХАМАС подтверждает свою при-
верженность условиям соглашения о пре-
кращении огня и указывает, что задержка 

с передачей имен, которые будут опубли-
кованы в первой партии, вызвана техниче-
скими причинами на местах», — говорится 
в заявлении палестинского исламистского 
движения.

Сделка, состоящая из трех этапов, 
должна вступить в силу в 8.30 по местному 
времени в воскресенье. На первом этапе, 
который, как ожидается, продлится шесть 
недель, боевые действия в Газе будут при-
остановлены, а 33 израильских заложника и 
почти 2000 палестинских заключенных будут 
освобождены, отмечает CNN.

Объем гуманитарной помощи в сектор 
Газа также будет увеличен; согласно данным 
Управления Организации Объединенных На-
ций по координации гуманитарных вопросов 
(УКГВ), теперь в анклав будет отправлять-
ся 600 грузовиков в день, что значительно 
больше по сравнению с 614 грузовиками с 
гуманитарной помощью, которые прибыли 
в Газу в первые две недели января.

Соглашение было достигнуто между 
ХАМАС и Израилем в среду, но все еще тре-
бовало окончательного одобрения израиль-
ского правительства, прежде чем оно могло 
быть введено в действие.

Согласно заявлению канцелярии 
премьер-министра Биньямина Нетаньяху 
кабинет министров в составе 33 человек 
совещался более семи часов рано утром в 
субботу, прежде чем одобрить соглашение. 
Как сообщил CNN израильский чиновник, 
за сделку было подано 24 голоса, а восемь 
— против, при этом министр связи Шломо 
Кархи воздержался.

По данным израильских властей, это 
второе прекращение огня с начала войны 7 
октября 2023 года, когда боевики во главе 
с ХАМАС совершили нападение на Израиль, 
убив более 1200 человек и захватив око-
ло 250 заложников. В результате военного 

наступления, начатого Израилем в ответ, в 
Газе погибло более 46 000 палестинцев, бо-
лее 110 тысяч человек получили ранения, со-
гласно данным палестинского министерства 
здравоохранения, которое в своих цифрах 
не проводит различия между комбатантами 
и гражданскими лицами.

Хотя Верховный суд Израиля по-
прежнему будет рассматривать апелляции 
израильтян, выступающих против освобож-
дения любых палестинских заключенных, 
намеченных к освобождению, ожидается, 
что этот процесс не приведет к отсрочке 
начала прекращения огня.

Этот прорыв вселил свежую, но осто-
рожную надежду в семьи израильских за-
ложников, все еще находящихся в плену в 
Газе, многие из которых не знают, живы их 
родственники или нет.

«Никто не знает наверняка о судьбе своих 
близких, — сказала Шароне Лифшиц, чей отец 
с 7 октября находится в заложниках в Газе, 
корреспонденту CNN Кристиане Аманпур. — 
Если он остался жив, это настоящее чудо».

Начало перемирия станет передышкой 
для жителей Газы, которые в течение 15 ме-
сяцев терпели безжалостные израильские 

удары, превратившие большую часть анклава 
в руины. Сцены ликования вспыхнули по всей 
Газе вскоре после того, как посредник Катар 
объявил в среду, что Израиль и ХАМАС приш-
ли к соглашению, хотя с тех пор израильские 
бомбардировки усилились.

По данным гражданской обороны Газы, 
с момента объявления соглашения о прекра-
щении огня в результате израильских ударов 
погибло более 122 человек, в том числе 33 
ребенка. Первое перемирие, заключенное в 
ноябре 2023 года, продлилось около недели. 
За это время были освобождены 105 залож-
ников, удерживаемых ХАМАС, в основном 
женщины, дети и пожилые люди, в то время 
как Израиль освободил из своих тюрем около 
240 палестинских заключенных.

Нетаньяху столкнулся с серьезными по-
литическими последствиями в преддверии 
заседания кабинета министров, на котором 
должно было быть одобрено соглашение, 
когда две крайне правые партии пригро-
зили покинуть правительство, если сделка 
состоится, — шаг, который может привести 
к тому, что премьер-министр потеряет свое 
большинство в кнессете.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
Проруби в этом году в столице, 
куда деваться, виртуальные, но 
с современным оснащением 
они и без льда обходятся: в 

Москве было 42 купели (работавших до 
18.00 воскресенья). Святую воду можно 
было взять в любом православном храме 
оба дня — 18-го (Крещенский сочель-
ник) и 19-го (собственно Богоявление) 
января. Так что все три обычая можно 
было комбинировать как угодно. 
Начнем, однако, с похода за святой 
водой.

Бутылка 
в хорошем смысле
Задача номер один: сходить «за 

водичкой». Крещенская вода, освя-
щенная именно на праздник Богояв-
ления, для всего хороша. Для тех, кто 
верит, конечно. Похоже, что верит народу 
намного больше, чем по воскресеньям хо-
дит на службы в храм, потому что и 18, и 19 
января с бутылями разных размеров в жилых 
районах ходит почти каждый. Примерно как с 
куличами и яйцами под Пасху. Оно и понятно: 
народный календарный праздник посильнее 
церковного правила. 

Новенький, пару лет назад построен-
ный, храм святителя Николая в Щукине. Еще 
лет пять–семь назад за освященной водой 
здесь выстраивалась огромная очередь в 
оба дня. Чаны, подключенные к водопро-
воду и регулярно освящаемые батюшками, 
стояли около временной деревянной церкви 
— внутрь их поместить было бы некуда. На 

десятиградусном (не крещенский, но тоже 
ничего) морозце надо было простоять минут 
сорок. Причем со связкой чистых пятилитро-
вых баклажек: крещенскую воду в грязные 
не нальешь, она может и должна выстоять 
целый год, никак не испортившись; но для 
этого все-таки воде надо «помочь». 

Сейчас все по-другому: разливают вну-
три уже нового каменного храма, чистые 
бутылки (сколько стоит? — сколько не жалко, 

«на пожертвования») можно взять здесь же. А 
поток людей хоть и постоянный, но очередей 
не видно. 

— Меньше стало приходить?
— Да нет, просто храмов стало 

больше.
Действительно, за последние несколько 

лет в округе освятили еще как минимум три 
храма, теперь и по большим праздникам от-
кровенного столпотворения нет. Но правила 
повышенной безопасности остались: вход по 
праздникам через рамку и «вещи на столик»; 
внутри разделяющий потоки «в храм» и «на 
водичку» заборчик. И волонтеры, которые 
специально стоят, чтобы помогать развести 
потоки народа. Результат: оживленно, но все 
быстро и толпы нет. 

— Всех хочу попросить, — говорит один 
из волонтеров. — Пусть приходят за водой 
тогда, когда нет службы. А то во время литур-
гии очень мешает шум и плеск воды…

Возвращаешься из храма с двумя-тремя 
пятилитровками: если принимать всей се-
мьей по наперсточку натощак каждый день, 
то как раз на год и хватает (можно, кстати, и 
разбавлять обычной водой — от этого хуже 
не становится). Прихватишь еще бутылоч-
ку поменьше пожилой соседке — та водой 
порой лечится. Вот вроде как и праздник 
начался.

Это не моржевание
Крещенские купания — обычай, который 

у нас вроде бы всем известен, но именно он 
совершенно не является каноническим: 

в отличие от свойств крещенской воды 
это не церковная, а чисто народная 

традиция. Зато, как и с баней (эх, из 
парилки да сразу в снег… — ну из-
вините, нет снега, а рефлексы-то 
остались!), это очень хорошо со-
ответствует национальному мифу: 
русский человек, мол, крепок да 
удал. 

И знаете что? Не перевелись 
богатыри, совершенно не переве-
лись. Иордани, как еще называют 

крещенские купели, без дела не 
стоят. Толп, конечно, к ним нет, и с 

тех пор как купелей стало в Москве 
много, их и не бывало… Но и скучать 

без дела тем, кто по долгу службы де-
журит на «точках», не приходится. 

— Слава богу, в этом году лед весь со-
шел, никого не надо спасать из самопальных 
прорубей, а то были случаи… — рассказы-
вает спасатель, дежурящий у купели рядом 
с престижным жилым небоскребом около 
Строгино. — Людей, кстати, даже поболь-
ше, чем год назад: тепло, многие решили 
попробовать.

И пробуют. Вот со стороны парковки 
неторопливо подходит семья в полном со-
ставе — хоть на православный календарь! 
Папа — лет сорока пяти, фундаментальных 
пропорций, с окладистой бородой. Мама — 
тоненькая, как тростинка, в модном пуховике 
оверсайз, из-под капюшона торчит только 

нос. Трое детей: один совсем еще кроха, на 
руках, и двое постарше: мальчик лет десяти 
и девочка чуть помладше. 

— И-эх! — первым в воду не прыгает, 
как это делали все год назад, а спокойно 
заходит отец семейства, предварительно 
разоблачившись до формы номер один: 
плавки и крестик. Потом еще раз крякает, 
зажмуривается (все-таки не июль-месяц) 
и погружается в воду. Уф! Задание выпол-
нено, с прежним толком и расстановкой 
(надо же держать фасон!) папа шествует 
одеваться.

Следом идут старшие дети: мальчик 
быстро крестится и выполняет тот же номер 
быстро, девочка долго не решается войти, а 
потом проделывает все со скоростью молнии. 
И быстро на переодевание! Мама с малышом 
от упражнения в этом году освобождены…

— Подумали, что как раз хорошая, мяг-
кая погода, чтобы попробовать с ребятами, 
раньше они не окунались, — рассказывает 
папа. На лицах самих ребят удовольствие 
(теплая одежда, чай из термоса!), но и со-
мнение, стоит ли через год продолжать. 
Наверное, кстати, продолжат: за год холод 
забудется, а вот это удовольствие нет.

Освящен каждый атом
Но уж если праздновать — так и на служ-

бу идти; иначе как-то нечестно! А служба 
крещенская — она длинная: литургия идет по 
чину Василия Великого (а не Иоанна Златоу-
ста, как обычно), он раза в полтора дольше. 
Может быть, именно поэтому в храме много 
детей: их часто приводят почти прямо к при-
частию, а то ведь натощак и спросонья не 
выдержат. А причастие в данном случае не 
через час, а почти через два после начала. 

Да и в целом людей много — даже при 
нынешнем обилии церквей в Москве не най-
дешь такой, где было бы пустынно. Наоборот 
— там, где принято раздеваться, пальто по-
весить негде. И ходить по храму приходится 
осторожно — чтобы никому не мешать. 

После причастия, но перед проповедью 
— еще раз происходит Великое освящение 
воды, небольшой молебен, после которого 
священник кропит крещенской водой всех 
и вся. На кого попало — радостно смеют-
ся, если не попало — чуть-чуть досадно. «В 
праздник Богоявления мы вспоминаем, что 
Господь освятил весь мир — каждый атом и 
каждую молекулу, — говорит перед тем, как 
отпустить людей с миром, священник. — Но 
это не повод для нас, с нашими грехами и 
войнами, гордиться; а скорее повод помнить 
о том, что всё вокруг благословенно свыше, 
и благоговеть перед миром». 

Снега и мороза в этом году так и не дали, 
зато Москву порадовали солнышком; дети 
под праздничный перезвон устроили на 
замерзших вчерашних лужах катание «на 
коньках». И, наверное, это знак: пусть все 
идет не совсем так, как задумано, но мир 
действительно прекрасен! И стоит этому 
порадоваться. 

Антон РАЗМАХНИН.

«Идея сжечь школу приходит 
первой»
Прошедшая неделя огорошила нас 
сразу двумя попытками нападения на 
учебные заведения. В Курске школь-
ник пронес в школу два ножа и бутылку 
с зажигательной смесью. 
В подмосковном Реутове ученик вме-
сто портфеля собрал сумку с холод-
ным оружием. Обе операции были 
предотвращены. Школьники задержа-
ны. Кроме общей программы действий 
фигурантов объединяет еще и воз-
раст. Обоим мальчикам было 16 лет. 
Почему именно в этом возрасте под-
ростки ведутся на провокации? Можно 
ли вылечить ресентимент на ранней 
стадии? Об этом «МК» поговорил с экс-
пертом по психологии агрессивного 
поведения, кандидатом психологиче-
ских наук Сергеем Ениколоповым. 

Черная шляпа, балаклава, сумка, в кото-
рой лежали ножи, молоток и зажигательная 
смесь. В таком виде нападал на курскую 
школу ученик 9-го класса. Подростку удалось 
пройти через охранника и разбить стекло в 
коридоре. Затем он решил убежать, разбив 
остекление входной двери. Сумку он бросил 
на школьном дворе. Задержать и догнать 
нападавшего охраннику школы не удалось.

Юношу поймала полиция. На допросе 
он сказал, что виной всему любовь: решил 
сжечь школу из-за девочки. Но есть сооб-
щения, что перед тем, как отправиться на 
дело, парень оставил в соцсетях запись с 
упоминанием организации, которая про-
пагандирует деструктивные игры среди 
несовершеннолетних. 

В Реутове юноша планировал резню: 
готовил ножи, тренировался, изучал ли-
тературу. Был зарегистрирован на сайтах 
деструктивных организаций. Он переехал в 
Россию вместе с семьей из Таджикистана. 
Отомстить школе решился из-за буллинга. 

По словам десятиклассника, в течение че-
тырех лет его били, унижали и снимали на 
видео. В обоих случаях подростки черпали 
информацию из запрещенных каналов агрес-
сивной направленности. 

— Сергей Николаевич, насколько рас-
пространены агрессивные деструктив-
ные группы? Это одна сеть или же они 
независимы друг от друга?

— Ядро — это радикальная молодежная 
субкультура, культивирующая «скулшутинг». 
В этой группе создан культ, привлекательный 
для подростков. Длинные плащи, оружие, 
ритуалы. Тут вспоминается история воз-
никновения христианства. Одного человека 
распяли, и возникло много сект, которые 
объединились в одну религию. Подобное 
явление и здесь — но со знаком минус. Эти 
секты для подростков разбросаны по всему 
миру. Не обязательно они формально прися-
гают именно этой организации. Но идеология 
одна, и связь прослеживается. 

— Какие подростки попадают в эти 
сети?

— Проблема в том, что в такую сеть 
при определенных обстоятельствах может 
угодить любой подросток. Туда вступают 

с желанием сделать то, что не разрешено. 
Это психологическая проверка своих границ, 
доказательство маскулинности — все, что 
отличает этот возраст. И не обязательно тот, 
кто готов выполнить задачу со звездочками. 
К такому же контингенту можно отнести за-
цеперов. Они тоже делают вызов обществу. 
Хотя при этом вредят только самим себе.

— Почему именно на школу направ-
лена агрессия?

— Школа — не самое любимое место для 
большинства участников. В то же время это 
сакральное место. Мотив: прийти в знаковое 
место и совершить данное действие. Вот 
здесь как раз экстремистские организации 
начинают играть яркими красками. Манипу-
ляторы дергают за эти струны.

— Любой взрослый сможет вспом-
нить историю школьного буллинга по 
отношению к себе. Понятно, что не вся-
кий решится мстить школе. Какой вид 
буллинга потенциально опасен? 

— Я бы призвал меньше упоминать слово 
«буллинг». Это непродуктивно. Буллингом 
сейчас называется все что угодно — на-
пример, мелкие стычки между мальчиками 
и девочками. Надо понимать, что агрессия 

в школе — во многом норма для подростка. 
И это не буллинг. 

Настоящий буллинг — это не одноразо-
вая драка, а долго длящийся процесс: уни-
жение, оскорбление. Выгода при этом не 
материальная, а психологическая. 

Вот этот процесс опасен. Униженный 
человек склонен к реваншу, к мести. Еще 
Ницше вывел понятие «ресентимент». «Мо-
раль раба — отомстить», — говорил он. 

Но все-таки самый опасный буллинг, 
который приводит к нападениям на школы, 
это когда идет унижение со стороны учите-
лей. Здесь школьник, даже униженный, не 
может выплеснуть эмоции в драке. Поэтому 
он может решиться на стрельбу или резню. 
При этом учитель и даже другие учащиеся 
могут не считать, что они унижают. Это уни-
жение конкретного человека и именно в его 
понимании. 

— Кто из школьников чаще всего идет 
на преступление против школы?

— Это точно не звезда школы. И даже 
не самый известный хулиган. Люди преуспе-
вающие и незакомплексованные это делать 
не будут. Стреляют всегда люди, которые 
обладают не очень высокой самооценкой. 

И за счет этих действий хотят ее поднять. 
Эта мысль возникает в голове как бессозна-
тельное желание. 

— В одном из случаев атака на школу 
была совершена из-за несчастной любви. 
Какой психологический механизм у этого 
действия? Или, может быть, подростка 
научили так говорить «кураторы»?

— Здесь надо разбираться. Любовь мо-
жет быть причиной агрессии по отношению к 
школе, если разрыв в отношениях случился 
на глазах школьников или из-за школьников. 
Но тут можно придумать 10 причин, каким 
образом реализуется выход из любовной 
драмы. Можно идти и приставать ко всем 
парням, бить им морду. А можно пойти в 
школу и ее сжечь. Школа вполне может стать 
таким выходом. В ней произошли негативные 
события. 

— Какой совет вы можете дать под-
росткам, родителям, учителям?

— Подросткам советы давать не надо. 
Кроме как поднимать свою самооценку. 
Родителям и учителям надо помочь им это 
сделать. И быть более внимательными к 
детям. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Недавно я на собственном опыте столкну-
лась с тем, что инвалидов не следует называть 
инвалидами, пусть даже их объединение офи-
циально называется «общество инвалидов», 
— предполагается, что это может их обидеть. 
Одна артистка сказала несколько насмешли-
вых слов гуляющей на четвереньках девочке 
— и пару недель артистку полоскали за то, что 
она «обидела». (Потом, правда, оказалось, что 
мало кто из родителей хочет, чтобы их дети 
скакали на четвереньках.) Другая пошутила 
на тему возможного отсутствия большого 
будущего у малого языка, и за этим после-
довали: возмущение губернатора, публичное 
извинение, увольнение из театра, статья «за 
разжигание» и штраф. Вот как опасно нынче 
кого-то обидеть. 

Запад прошел по этой дороге еще даль-
ше, чем мы. Там, чтобы никого не обидеть, 
нельзя замечать, что у человека ожирение, 
или что «трансгендерная женщина» на самом 
деле не женщина, или что из школьного меню 
пропала свинина; а вот если вы не уберете в 
парке фекалии за своей собакой или вырос-
шее на вашем участке дерево начнет что-то 
затенять, это сразу заметят — и будьте готовы 
к изматывающим разбирательствам, в том 
числе в суде. 

Итак, существует множество поводов, 
еще недавно ничтожных, чтобы с размахом 
обидеться. Множество слов, которые лучше 
не говорить, как бы чего не вышло. Но в то же 
время можно спокойно произносить фразы, 
которые не только обидны для человечества, 
а прямо опасны для него, и даже поощряется 
преподносить их как желательные.

Так, например, довелось мне посмотреть 
передачу с названием «Искусственный интел-
лект и конец человечества». Четверка англоя-
зычных экспертов и ведущая с широчайшими 
улыбками на лице деликатно и позитивно 
обсуждали вероятность уничтожения чело-
вечества при росте сильного искусственного 
интеллекта. Если вы думаете, что они ее опро-
вергли, — нет, это не так. Они ее признали 
и высказались в том духе, что «опасность 
есть», «но ИИ может принести много пользы» 
и «будем надеяться на лучшее». 

При первом же взгляде непонятно, по-
чему такую важнейшую, судьбоносную тему 
обсуждают с улыбочками. Может быть, ко-
нечно, что улыбки уже намертво прилипли к 
лицам западных ученых; если не улыбаешься 
— то и рта раскрыть не сможешь. Но хотя бы 
приоритеты можно расставлять правильно? 
Проблема «уничтожения человечества» ведь 
важнее, чем «много пользы», так? Можно хотя 
бы делать упор на том, что важнее?

Могут сказать, что «уничтожение чело-
вечества» — теория, а «много пользы» — 
практика, вот потому такие приоритеты. Это 
неверно по нескольким причинам. Во-первых, 
уже существующая польза ИИ пропагандиру-
ется гораздо больше, чем уже существующий 
вред ИИ. Если бы гражданам так же широко 
и регулярно рассказывали о шантаже и мо-
шенничествах, совершаемых с помощью 
искусственного интеллекта, о невозможно-
сти объективно оценить знания, о падении 
самостоятельных навыков, о психически 
нестабильных людях, подсевших на нейро-
сеть, о массовом распространении фейков, 
о тревожащих результатах исследований, 
показывающих, что ИИ-модели лгут и уходят 
из-под контроля; если бы внимание людей 
концентрировали на том, что уже сейчас не-
которые значимые решения в их жизни при-
нимает нейросеть, и на том, что у этой гонки 
нет внятного завершения, — люди имели бы 
возможность задуматься, действительно ли 
практическая польза этой технологии стоит 
ее практического вреда.

Во-вторых, даже если вообще не при-
нимать во внимание существующий практи-
ческий вред, а оставить одни только теоре-
тические угрозы — даже этого должно было 
бы хватить, чтобы разум потребовал сделать 

паузу. До тех пор, пока ученые люди не ска-
жут твердо: да, мы провели такие-то опы-
ты, нашли надежные, испытанные средства 
контроля и убедились, что никакой угрозы 
человечеству от искусственного интеллекта 
не существует. 

Однако так не делается. Обычно говорят, 
что так не делается потому, что мы находимся 
в разгаре гонки: если Запад не разовьет силь-
ный ИИ, то его разовьет Китай — значит, надо 
скорей-скорей, нет времени рассуждать.

Но это не причина, а следствие. Причи-
на — в пренебрежении к человечеству. К его 
ценности. К его разуму. Даже к его выжива-
нию. Нельзя говорить слова, которые могут 
обидеть отдельного человека, но совершенно 
спокойно можно говорить слова, обидные 
для человечества. И даже поощряется их 
говорить. 

Когда нам заявляют, что искусственный 
интеллект должен быть и будет умнее всех 
людей, что он сможет делать всё, что дела-
ют люди, только лучше, — это оскорбление 
людей. Независимо от того, правда это или 
нет: вы совершенно не обязаны оценивать, 
так это или нет, — вы сразу имеете полное 
право оскорбиться. 

Просто представьте себе, что белый че-
ловек говорит чернокожему: белые умнее 
черных, белые всё делают лучше черных. Что 
это будет? Это будет расизм, правда же? Чер-
ные не обязаны проходить какие-то тесты на 
коэффициент интеллекта, чтобы доказать, что 
они не глупее белых, — нет, они имеют право 
оскорбиться без всяких тестов. Когда белые 
колонизаторы пришли в Америку, они были 
объективно сильнее индейцев, но индейцы 
не простерлись перед ними ниц, не признали 
собственное ничтожество, а пытались сопро-
тивляться захвату и вытеснению. И в рамках 
современных цивилизованных представлений 
этому порыву принято сочувствовать, его при-
нято уважать, а колонизаторов, разрушающих 
пусть даже примитивный, но традиционный 
быт, — порицать. 

Почему же тогда мы, человечество, по-
зволяем так с собой обращаться? Почему 
позволяем заявлять, что «искусственный 
интеллект превзойдет людей», и ставить 
такую цель? Почему позволяем отвергать 
нашу величайшую ценность (для нас, лю-
дей, именно она должна быть величайшей)? 
Как мы вообще скатились до того, что со-
зерцательно, пассивно обсуждаем вопрос, 
уничтожит ли искусственный интеллект че-
ловечество? Ведь это в принципе не должно 
быть допустимо, а сейчас доходит до того, 
что некоторые интеллектуалы заявляют, что, 
мол, ИИ — высшая форма, чистый разум, 
если он нас вытеснит, значит, так тому и быть, 
ну что тут поделаешь. Вы можете предста-
вить, чтобы вы с такими людьми попали в 
1941 год? 

В фильме «Охота» 2020 года героиня на 
вопрос о мотивации людей, которые хотят 
ее убить, отвечает: «Они хотят меня убить, и 
мне плевать почему». Это не интеллектуаль-
ный ответ. Но это ответ здорового человека, 
который всеми силами противится своему 
уничтожению. Может, соперник «больше до-
стоин», может, «в чем-то прав» — неважно. 
Если он посягает на вашу великую ценность 
— значит, он враг. 

Люди выработали систему законов, пра-
вил, компромиссов, чтобы защищать отдель-
ного человека. Но беззащитным оказалось 
человечество. Мы не готовились к тому, чтобы 
защищать себя как целое. Поэтому стали воз-
можными и распространились заявления, что 
ИИ будет умнее всех людей и так тому и быть. 
Поэтому люди-интеллектуалы не находят в 
себе сил потребовать остановки: они мыслен-
но смирились, что человеческий разум «недо-
тягивает» до искусственного. Но это ложная 
посылка, строить будущее человечества на 
этом песке нельзя — это опасно, в том числе 
и для каждого отдельного человека.

О ЗАЩИЩЕННЫХ ЛЮДЯХ 
И БЕЗЗАЩИТНОМ ЧЕЛОВЕЧЕСТВЕ

Почему мы позволяем заявлять, 
что искусственный интеллект превзойдет нас
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Дональд Трамп в частном порядке сказал 
своим советникам, что хочет посетить 
Китай после приведения к присяге, со-
общили CNN три источника, знакомые с 
ходом переговоров, поскольку избранный 
президент стремится способствовать 
открытому диалогу с Пекином, одновре-
менно придерживаясь жесткой позиции 
в отношении этой страны.

По словам двух источников, Трамп вы-
разил заинтересованность в посещении не-
скольких стран в качестве президента, в том 
числе Индии, чтобы встретиться с премьер-

министром страны Нарендрой Моди, с ко-
торым у него давние теплые отношения, со-
общает CNN.

Издание The Wall Street Journal первым 
сообщило о том, что Трамп сказал советникам, 
что хочет поехать в Китай.

Дональд Трамп, который выступал за 
агрессивное воздействие на Китай с помощью 
тарифов и других мер, в пятницу разговаривал 
по телефону с председателем КНР Си Цзинь-
пином. По словам избранного президента 
США, они обсудили торговлю, фентанил и 
TikTok, а также другие вопросы. Трамп также 
пригласил Си Цзиньпина посетить его инаугу-
рацию в понедельник, но вместо этого Китай 
направил вице-президента Хань Чжэна.

Трамп давно утверждал, что президенты 
США должны напрямую разговаривать с ино-
странными противниками, часто хвастаясь в 
ходе предвыборной кампании, что у него были 
прекрасные отношения с такими лидерами, 

как Си Цзиньпин и президент России Вла-
димир Путин.

«Одна из вещей, которую президент 
Трамп сделал так эффективно за первые че-
тыре года своего правления, заключается 
в том, что он знает: если вы хотите что-то 
изменить в стране, будь то противник или со-
перница, или в случае с Китаем... вы должны 
уметь разговаривать с ними, скажите: «Это то, 
что мы хотим сделать», — поведал советник 
Трампа Джейсон Миллер корреспонденту 
CNN Джессике Дин в субботу.

«Означает ли это, что мы собираемся под-
ружиться? Нет, вовсе нет. Во всяком случае, 
это означает, что президент Трамп может быть 
более жестким непосредственно с ними», — 
подчеркнул Миллер.

«Избранный президент США хочет за-
ключить сделку с Си Цзиньпином», — сказал 
CNN один из внешних советников Трампа о 
целях нового президента.

«Он рассматривает свои отношения с 
китайским президентом как замену амери-
канским отношениям с Пекином», — сказал 
собеседник агентства, указывая на усилия 
Трампа по воспитанию Си Цзиньпина во время 
его первого президентского срока, включая 
раннее приглашение в Мар-а-Лаго для пере-
говоров за шоколадным тортом и визит в 
Пекин в 2017 году, что должно было углубить 
их личные связи.

Эта поездка включала в себя незабывае-
мые сцены, когда два президента и их жены 
осматривали Запретный город и беседова-
ли в огромном Народном зале, напоминает 
CNN.

«Трамп воспринял это как желание Си 
показать, насколько он уважает его, — сказал 
советник, участвовавший в поездке. — Он 
хочет возобновить эти отношения».

Председатель КНР Си Цзиньпин также 
продемонстрировал более открытый под-
ход к Трампу, в том числе поздравил из-
бранного президента с победой в ноябре 
и заявил, что США и Китай должны «найти 
правильный способ ужиться в новую эру, 
чтобы принести пользу обеим странам и 
миру в целом», сообщает государственное 
агентство Синьхуа. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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— Официальное фото Трампа 
есть и на приглашениях на инау-
гурацию, такая в Америке сло-
жилась традиция, — говорит 

политолог Сергей Марков. — И, конечно, в 
Вашингтоне немало тех, кого оно шокировало. 
8 лет назад у Трампа была традиционная 
фотография, он улыбался во все зубы. Типа 
— милый, добрый президент для всех аме-
риканцев. Нынешний официальный портрет 
Трампа резко отличается. На мой взгляд, это 
свидетельствует о том, что Америка находится 
в какой-то новой эпохе. 

 По мнению политолога, если раньше 
Трамп хотел всем понравиться, то сейчас он 
будет вести себя жестче.

 — Нынешнее официальное фото Трам-
па взято из его уголовного дела. (Арест был 
формальным, политика быстро выпустили под 
залог.) Когда его фотографировали, он специ-
ально сделал такое лицо. Потом эту фотогра-
фию пиарщики Трампа активно использовали 
во время его избирательной кампании, чтобы 
показать американцам, что враги проводят 
против него политические репрессии. Чтобы 
показать, что Трамп — за простых американ-
цев, против элит. И значит, что за него должны 
проголосовать. И это сработало. 

 — Какой, на ваш взгляд, посыл нынеш-
него официального портрета Трампа?

 — Трамп подает сигнал: я буду мстить 
своим врагам. Он сейчас точно знает, что 

будет делать. На мой взгляд, в 2017 году он 
почти случайно стал президентом. А сейчас 
у него своя команда. Его новый срок на по-
сту президента будет сильно отличаться от 
предыдущего.

 — Чего нам ожидать? 
 — Я думаю, что следует ожидать улучше-

ния отношений. Потому что Трамп и в первый 
свой президентский срок хотел улучшить от-
ношения с Россией, но ему не дал это сделать 
его главный враг, который является главным 
врагом и для нас. Это «глубинное государ-
ство» (deep state) в США. Трампу тогда не 
дали проводить самостоятельную политику. 
Сейчас он стал сильнее, поэтому нам стоит 
ожидать, что его гнев обрушится на наших 
врагов, а не на нас. 

 Как говорит политолог, парадокс в том, 
что восемь лет назад у нас встречали Трампа 
с большим оптимизмом, а получилось то, что 
получилось. 

 — В этот раз у нас оптимизма намного 
меньше, но мой прогноз: наши отношения 
реально могут улучшиться. 

 Нынешний официальный портрет До-
нальда Трампа мы также попросили проанали-
зировать ведущего физиогномиста, эксперта 
по переговорам Александра Петрова. 

— Второе официальное фото, на мой 
взгляд, абсолютно постановочное, — говорит 
Александр Петров. — Трамп пытается изобра-
зить злость, некую надменность, агрессию. 
Одна бровь у него приподнята, другая опу-
щена. Это несимметричное выражение лица 
говорит о том, что эмоции не настоящие, а 
ложные. То есть это гримаса. А гримаса — это 
либо приукрашивание, либо приуменьшение 
того, что есть. 

 Физиогномист обращает внимание на 
то, что у Трампа на фотографии уголки губ 
опущены вниз, подбородок поджат. 

 — Когда человек по-настоящему злится, 
у него напряжены губы, они становятся либо 

прямыми, либо с небольшой ухмылкой — 
оскалом. Подбородок расслаблен. Трамп на 
фотографии больше выглядит обиженным, 
чем разозленным. Он смотрит исподлобья. 
Лоб направлен больше вперед, чем закинут 
назад, даже с учетом его большого роста. 
Это единственный, грубо говоря, агрессив-
ный момент.

 Как говорит эксперт, есть известная фо-
тография Уинстона Черчилля, которая была 
сделана в 1941 году, после того как он высту-
пил с речью о Второй мировой войне в пар-
ламенте Канады. Перед съемкой канадский 
фотограф Юсуф Карш с армянскими корнями 
подошел к британскому премьер-министру и 
со словами «простите, сэр» резко выхватил 
у него сигару, с которой тот предпочитал по-
зировать. Проявил, так сказать, «вежливую 
наглость», не желая снимать шаблонно. 

 Черчилль рассвирепел. Потом, правда, 
сказал Юсуфу Каршу на прощание: «Вы даже 
ревущего льва могли бы заставить стоять 
спокойно ради фотографии». Снимок получил 
название «Рычащий лев». 

 — Черчилль получился по-настоящему 
злым и свирепым в кадре. Там истинные эмо-
ции. Но он злится не на своего условного 
врага, а на фотографа. Это один из инте-
ресных моментов. На снимке выражена на-
стоящая досада, злость и агрессия. А Трамп 
на официальной фотографии для предстоя-
щей инаугурации пытается изобразить эти 
эмоции. В результате он предстает отнюдь 
не грозным и воинствующим, а человеком, 
который скрывает свои намерения. Если рас-
крыть его базовые эмоции, то это будет не 
агрессия, а досада, печаль, тоска, обида. То 
есть это абсолютно карикатурная история.

 По мнению эксперта, Трамп явно хо-
чет поквитаться с конгрессом, со своими же 
обидчиками, внутренними врагами, но не 
более того.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Впрочем, грань между теорией 
и практикой в данном случае 
весьма размыта. Никакой прак-
тической необходимости давить 

на Москву в сфере энергетики у администра-
ции Трампа сейчас (в смысле с ближайшего 
понедельника) нет. За нее это любезно сде-
лала уходящая администрация Байдена, 
введя в качестве «прощального привета» це-
лый ряд довольно болезненных мер против 
российского топливно-энергетического ком-
плекса. Таким образом, смена караула в Ва-
шингтоне происходит в условиях, когда в 
сфере отношений с Россией всю (уточнение: 
всю только на данный момент) «грязную ра-
боту» за Трампа сделали его покидающие 
в л а с т н ы е  в ы с о т ы  п о л и т и ч е с к и е 
противники. 

Мы пока не знаем деталей «внутренней 
механики» этого договорняка. Но это именно 
договорняк в чистом виде — или, если вы 
хотите услышать то же самое, но в более 
наукообразных терминах, демонстрация 
преемственности и двухпартийного кон-
сенсуса в сфере американской внешней 
политики. И для администрации Байдена, 
и для администрации Трампа Россия — это 
конкурент, соперник, которого надо мак-
симально нейтрализовать и вытеснить с 
мировой политической сцены. Различий 
между позициями двух президентов США — 
уходящего и приходящего, — конечно, тоже 
предостаточно. Именно эти различия дела-
ют принципиально возможным достижение 
некоего компромисса по Украине и другим 
вопросам безопасности на европейском 
континенте. 

Но вопрос о том, в какой мере при Трам-
пе российско-американский «стакан воды» 
следует считать наполовину пустым, а в 
какой наполовину полным, пока остается 
дискуссионным. В своей новой статье для 
сайта Валдайского клуба декан факультета 
международных отношений МГИМО Андрей 
Сушенцов так оценивает ту реальность, ко-
торая наступит в ближайший понедельник: 
«Из украинского кризиса Соединенные Шта-
ты получили наибольшие преимущества: 
нарушено взаимодействие между Россией 
и Европой, подорвана энергетическая ин-
фраструктура, ЕС вынужден переплачивать 
США за поставки военной техники и энергии. 
При этом из глубокой нормализации Ва-
шингтон никакой существенной выгоды не 
получит: отношения с Москвой продолжат 
оставаться дистанцированными, а ресурс 
давления на европейских союзников по НАТО 
уменьшится». 

На основании такой реалистичной и впол-
не убедительной оценки ситуации Андрей 
Сушенцов делает вот какой вывод: «Зеленский 
видит для себя единственную возможность 
политического выживания в продолжении 
войны вне зависимости от того, как много это 
будет стоить самой Украине. Эта позиция в 
совокупности с тем, что в украинском кри-
зисе Соединенные Штаты являются приоб-
ретателями и экономических, и политических 
благ, приводит к малой вероятности глубокого 
урегулирования в ближайшей перспективе». 
И снова мы упираемся в вопрос с «фило-
софским оттенком»: какое урегулирование 
следует считать глубоким, а какое не очень 
глубоким? 

Точный ответ мы получим эмпириче-
ским путем — по мере развития событий. 
Но можно предполагать, что вне зависимости 
от степени личного дружелюбия Трампа по 
отношению к Путину Россия в лице новой 
американской администрации будет иметь 
очень жесткого, напористого, агрессивного и 
достаточно бесцеремонного переговорного 
партнера. Почему только «можно предпола-
гать»? Потому что фактор личности Трампа 
пока не поддается полному просчету. В той 
американской политической эпохе, которая 

закончится 20 января, понятия «линия Байде-
на» и «линия администрации Байдена» были 
синонимами. 

При Трампе «картина маслом» точно бу-
дет более сложной и многогранной. Старый-
новый американский глава — это «сам себе 
режиссер», который и не любит, и не умеет 
работать в рамках любой системы, даже той, 
во главе которой он находится. Посмотрим, 
во что все это выльется, тем более что ждать 
осталось всего-то ничего. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

С начала года рубль ускорил снижение, по-
дешевев только за 15 января сразу на 0,7% 
и достигнув 103,4 рубля. Однако далее 
национальная валюта, словно взбодрив-
шись, начала отвоевывать позиции, спу-
стившись в район 102 рублей за доллар. 
Но финансовый рынок ждет инаугурации 
президента США Дональда Трампа, кото-
рый уже сделал много громких заявлений 
о монетарной политике. Что будет про-
исходить с долларом в этом году, «МК» 
выяснил у члена наблюдательного совета 
Гильдии финансовых аналитиков и риск-
менеджеров Александра Разуваева.

— Как им будет к у рс ру бля 
в 2025 году?

— На мой взгляд, к концу декабря этого 
года доллар будет стоить примерно 115 ру-
блей. Это при нормальном течении событий. 
Однако если разыграется самый негативный 
сценарий — Трамп введет жесткие санкции 
против Китая, тот станет меньше закупать 
нефти на внешнем рынке, на углеводороды 
упадет спрос и стоимость барреля пойдет 

вниз, — доллар может укрепиться до 125 ру-
блей. Но этот вариант развития событий пока 
я считаю маловероятным.

— Неужели только американская по-
литика влияет на рубль?

— США все еще самая экономически 
мощная держава мира, и вполне закономерно, 
что ее политика влияет на все страны и их 
валюты. Однако если говорить о рубле, то его 
благополучие зависит от многих параметров. 
Я перечисляю ключевые тенденции, которые 
могут повлиять на его курс, а реальность 
такова, что при усилении санкционного дав-
ления и падении цены на нефть наш целковый 
обычно сдает позиции.

Напомню, что 11 января, фактически 
перед своим уходом с президентских по-
зиций, Джо Байден ввел масштабные санк-
ции против крупных нефтегазовых компаний 
России. Под ограничения также попали более 
180 танкеров, занимающихся перевозкой 
углеводородного сырья. Неудивительно, что 
рубль начал год с небольшого отступления, 
а доллар к 15 января превысил 103 рубля 

и достиг самой высокой отметки с середины 
декабря 2024 года. Далее рубль начал от-
воевывать позиции, но дальнейшая его судьба 
во многом будет зависеть от политики новой 
американской администрации. 

Накануне агентство Bloomberg со ссыл-
кой на неназванные источники сообщило, что 
команда Трампа рассматривает два варианта 
развития отношений с Россией. В первом из 
них предусмотрено усиление санкционного 

давления, для того чтобы сподвигнуть Мо-
скву к дипломатическому урегулированию 
проблем с Киевом. Во втором, наоборот, 
для тех же целей Белый дом может при-
нять решение о послаблении в отношении 
производителей российской нефти. Это 
выгодно и Трампу, так как Байден передает 
ему управление Соединенными Штатами, 
которые ввели санкции сразу против трех 
крупнейших производителей углеводородов: 
России, Ирана и Венесуэлы. А одна из задач 
американского президента — не допустить 
роста стоимости нефти, и в первую очередь 
бензина. Вполне вероятно, что Трамп в таких 
условиях захочет «подружиться» с нефте-
добывающими странами, а это значит, что 
курс доллара к рублю может остаться в от-
носительно приемлемых диапазонах.

— Некоторые аналитики утверждают, 
что Трамп может попытаться даже не-
много девальвировать доллар для до-
стижения макроэкономических целей 
своей страны… 

— Действительно, новый хозяин Бе-
лого дома уже давал понять, что хотел бы 
увидеть бакс более «дешевым», чтобы Аме-
рика смогла больше продавать миру своих 
товаров, а это бы запустило экономический 
рост в США. Однако насколько ему удастся 
реализовать подобную политику — вопрос 
открытый. Его действия — снижение налогов, 
введение торговых барьеров и жесткая ри-
торика, — наоборот, могут привести к росту 

инфляции и сохранению высоких ставок, а 
это «притягивает» капитал в Штаты и, наобо-
рот, усиливает американскую валюту. Кроме 
того, Трамп явно готовит геополитические 
изменения, а это всегда влияет на выпу-
скаемую страной валюту, и с этим связаны 
большие риски.

— Что вы имеете в виду?
— Напомню, что в 2008 году во время 

глобального кризиса были разговоры, что 
Америка введет единую валюту для США, 
Канады и Мексики — амеро. Это было бы 
хорошим поводом «простить» себе значи-
тельную часть долгов. Но тогда был выбран 
мягкий вариант: обнуление ставки и пла-
тежей по долгу и количественное смягче-
ние. Американцы вернули цены на нефть на 
комфортный уровень и тем самым спасли 
российскую экономику и фондовый рынок. 
Однако недавние заявления Трампа о при-
соединении Канады, Мексики да еще и Грен-
ландии у аналитиков с хорошей памятью 
вызывают понятные ассоциации. Вероятно, 
американские власти вернулись к планам 17-
летней давности. США действительно могут 
попытаться в 2025 году ввести новую валюту. 
Что будет с долларом в случае реализации 
планов новой администрации? Ничего хо-
рошего. Так что я всем советую быть крайне 
аккуратными с американской валютой и, 
если нет надобности в поездках за границу, 
в долларах деньги не хранить. 

Наталия ТРУШИНА.
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« ШТАТЫ В 2025 ГОДУ МОГУТ 
ВВЕСТИ НОВУЮ ВАЛЮТУ»

Когда курс доллара достигнет 125 рублей?

АМЕРИКАНСКИЙ ДОГОВОРНЯК ПРОТИВ РОССИИ Дональд Трамп вплотную приблизился 
к возвращению в Белый дом. И, следуя 
своей репутации оригинала, перенес 
свою намеченную на 20 января инаугу-
рацию в закрытое помещение, объяснив 
это решение сильными холодами. Из-
бранный президент США будет первым, 
кто примет присягу в закрытом поме-
щении, со времен Рейгана в 1985 году, 
когда температура была низкой. Как бы 
то ни было, торжественная церемония в 
понедельник открывает новую страницу 
в истории Соединенных Штатов, а может 
быть, и остального мира.

Избранный американский президент 
Дональд Трамп объявил, что его вторая 
церемония инаугурации будет перенесе-
на в закрытое помещение Капитолия США 
из-за опасного похолодания, которое, по 
прогнозам, обрушится на столицу страны 
в понедельник, что сделает традиционную 
церемонию приведения к присяге на от-
крытом воздухе небезопасной.

«Прогноз погоды в Вашингтоне, округ 
Колумбия, с учетом фактора ветра может 
привести к резкому снижению температуры 
до рекордно низкого уровня. На страну над-
вигается арктический шторм. Я не хочу, что-
бы люди пострадали каким-либо образом, 
— объяснил Трамп в своей социальной сети 
Truth. — Поэтому я распорядился, чтобы 
инаугурационная речь, в дополнение к мо-
литвам и другим речам, была произнесена 
в ротонде Капитолия Соединенных Штатов, 
которую использовал Рональд Рейган в 1985 
году также из-за очень холодной погоды».

«Трамп объявил об этом до того, как 
официальные лица переходного периода и 
объединенный комитет Конгресса США по 
планированию окончательно согласовали 
планы», сообщили источники, знакомые с 
этим вопросом.

«Объединенный комитет Конгресса 
США по инаугурационным церемониям 
удовлетворит просьбу избранного прези-
дента и его президентского комитета по 
инаугурации о переносе 60-й церемонии 
инаугурации из Капитолия США в ротонду», 
— сказано в заявлении комитета. 

Как поясняет CNN, этот комитет всегда 
разрабатывает планы на случай непред-
виденных обстоятельств, чтобы провести 
инаугурацию в нескольких местах на слу-
чай непогоды или других препятствий, но 
сейчас проблема заключается в том, где 
разместить тысячи людей, которые могли 
бы находиться снаружи, но не могут по-
меститься в ротонде. 

«Подавляющее большинство гостей, 
получивших билеты, не смогут лично при-
сутствовать на церемонии», — говорится в 
уведомлении комитета, разосланном вла-
дельцам билетов в пятницу, 17 января. 

Комитет призвал потенциальных зри-
телей смотреть церемонию «в закрытых 
помещениях по их выбору», добавив, что 
«определены определенные места для 
просмотра и будет предоставлена допол-
нительная информация». Комитет заявил, 
что те, у кого есть билеты на президентскую 

трибуну, и члены конгресса смогут присут-
ствовать лично. 

Секретной службе и другим правоохра-
нительным ведомствам, включая полицию 
Вашингтона и Капитолия, пришлось в экс-
тренном режиме работать над тем, чтобы 
определить, как перенос инаугурации и 
парада в закрытое помещение повлияет 
на планы обеспечения безопасности в 
понедельник, 20 января, сообщили CNN 
источники. 

У ведомств из-за изменений осталось 
совсем мало времени, чтобы разработать 
новый план обеспечения безопасности, на 
разработку которого ранее уходили ме-
сяцы. С начала 2024 года ведомства ра-
ботают над подготовкой к инаугурации, 
объявленной министерством внутренней 
безопасности особым мероприятием по 
обеспечению национальной безопасности, 
которое предусматривает многосторонний 
федеральный подход. 

Ожидалось, что на инаугурацию Трампа 
приедут сотни тысяч гостей, получивших 
билеты, и в ней примут участие около 25 000 
сотрудников правоохранительных органов 
и военнослужащих. 

По состоянию на конец недели более 
30 миль ограждения — больше, чем когда-
либо возводилось для подобного мероприя-
тия, — все еще устанавливалось и предна-
значалось для прохождения толпы через 
КПП в ожидании отмененной инаугурации 
Трампа на открытом воздухе и парада по 
Пенсильвания-авеню от Капитолия до Бе-
лого дома. 

Ранее Трамп пообещал, что «гости и 
доноры» будут присутствовать вместе с 
ним в ротонде, чтобы посмотреть, как он и 
избранный вице-президент Джей Ди Вэнс 
будут приведены к присяге. Но насчет дру-
гих владельцев пригласительных билетов и 
«доноров» по-прежнему не имелось четких 
указаний, отмечает The Guardian.

Ротонду часто используют для про-
ведения специальных мероприятий в Ка-
питолии, например для государственных 
похорон, и здесь имеется инфраструктура, 
позволяющая вместить около 600 человек 
при максимальной вместимости.

Трамп также сообщил, что все осталь-
ные мероприятия, проводимые в преддве-
рии инаугурации, будут проходить в соот-
ветствии с планом. Ожидается, что после 
того как Трамп принесет присягу в Капито-
лии и подпишет ряд указов, он посетит ряд 
мероприятий, кульминацией которых станет 
Звездный бал для крупных «доноров».

На церемонии вступления в должность 
47-го президента США ожидается ряд ино-
странных гостей. В частности, премьер-
министр Италии Джорджа Мелони. Ее 
присутствие рассматривается как даль-
нейшее укрепление отношений с избранным 
президентом США. Ранее она посетила 
гольф-клуб Трампа «Мар-а-Лаго» во Фло-
риде, Трамп назвал ее тогда фантастиче-
ской женщиной, которая «действительно 
берет Европу штурмом». Также в Вашинг-
тон приезжают французский ультранацио-
налист Эрих Земмур, Том Ван Грикен из 
бельгийской ультраправой партии, Матеуш 
Моравецкий из польской националисти-
ческой Партии права и справедливости 
(PiS). Участие Тино Хрупаллы, одного из 
лидеров ультраправой немецкой партии 
«Альтернатива для Германии» (AfD), было 
подтверждено партией в четверг. Также 
будет присутствовать Найджел Фарадж, 
лидер британской антииммиграционной 
Партии реформ. А вот премьер-министр 
Венгрии Виктор Орбан, еще один сторонник 
Трампа, был приглашен, но присутствовать 
не будет, в то время как лидер аргентинских 
популистов Хавьер Милей будет там.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПРЕЗИДЕНТ, 
УШЕДШИЙ 
С ХОЛОДА
Избранный глава США 
решил вступить 
в должность в закрытом 
режиме

«РЫЧАЩИЙ» ТРАМП
Уинстон Черчилль. 

«Рычащий лев» Юсуфа Карша 
с настоящими эмоциями.

ПЛАНЫ НА КИТАЙ
47-й президент пытается вести двойственную 
политику по отношению к Пекину

и достиг самой высокой отметки с серед
декабря 2024 года Далее рубль нача

Эскиз валюты «Амеро».
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Трамп с женой 
Меланией.



Рубеж 2024–2025 годов связан с круг-
лой датой очень значимого для исто-
рии страны события: 45 лет назад 
советские войска были введены на тер-
риторию Афганистана. Канун нынеш-
него новолетия оказался также отме-
чен уходом из жизни экс-президента 
Джимми Картера, который руководил 
США как раз в начале афганской эпо-
пеи. Все это дает повод вспомнить о 
грандиозной спецоперации Штатов 
против СССР, начатой в 1979-м с одо-
брения тогдашнего хозяина Белого 
дома. 

Узнать некоторые 
подробности закулисной 
войны, которую развяза-
ла почти полвека назад 
против своего главного 
геополитического кон-
курента Америка, 
удалось благодаря 
эксперту Фонда на-

циональной и международной безопас-
ности, историку спецслужб, полковнику в 
отставке Олегу Хлобустову (на фото). 

Помочь нельзя отказать

— В последнее время во многих СМИ 
говорится, что на Украине коллективный 
Запад ведет против России гибридную 
прокси-войну. При этом отмечают новизну 
такой стратегии действий, направленных 
на слом воли другого государства, — от-
метил Олег Максимович. — Однако истории 
уже известен пример подобной войны. Речь 
идет о так называемой операции «Циклон». 
Самая продолжительная, самая масштабная 
и самая дорогостоящая из программ, которые 
когда-либо реализовывались американскими 

специальными ведомствами. Она была на-
правлена против Советского Союза и длилась 
с 1979-го по 1989-й. 

— Отсчет ведется с декабря 1979-го, 
когда советские войска пересекли афган-
скую границу? 

— Это наиболее заметный стороннему 
наблюдателю рубеж. Ему предшествовали 
очень серьезные события.

27 апреля 1978 года в Афганистане про-
изошел военно-государственный переворот, 
оказавшийся для многих, в том числе для ру-
ководства СССР, неожиданностью. Один из 
сотрудников, который работал в советской 
резидентуре в Кабуле, подчеркивал, что до 
того момента политическая ситуация в стране 
длительное время оставалась стабильной и 
работа нашего загранаппарата там не относи-
лась к числу первоочередных приоритетов раз-
ведки. В соответствии с политической линией 
ЦК КПСС, направленной на поддержку левых 
демократических сил в несоциалистических 
государствах, перед советскими учреждения-
ми в Кабуле стояла задача сотрудничества с 
Народно-демократической партией Афгани-
стана. Кремлевское руководство предлагало 
ее лидерам не торопиться проводить социа-
листические преобразования и пропаганди-
ровать соответствующие лозунги, понимая, 
что в стране с многоплеменной структурой и 
слабо развитой экономикой это вряд ли сразу 
положительно воспримет подавляющее боль-
шинство населения.

Но ситуация вдруг стала очень быстро 
меняться. 17 апреля был убит один из лидеров 
НДПА Акбар Хайбар, и во время его похорон 
на улицы вышли свыше 20 тысяч афганцев. 
Этот размах протестных выступлений напугал 
премьера страны Мухаммеда Дауда. Он решил 
нанести удар по НДПА и взять под стражу наи-
более активных ее участников. Однако военное 
крыло этой партии сыграло на опережение. 
Те вожди НДПА, кто мог быть арестован, ор-
ганизовали переворот. Дауд был застрелен в 
собственном дворце, а в Кабуле объявили о 
совершении социалистической революции. К 
власти сперва пришел глава одной из фракций 
НДПА Нур Мохаммад Тараки, а потом кресло 
премьера занял военный министр, ученик Та-
раки Хафизулла Амин. Он не просто сместил 
своего учителя с премьерского поста, но отдал 
тайный приказ задушить находящегося под 
домашним арестом экс-лидера.

Хочу подчеркнуть, что, вопреки звучащим 
порой мнениям, СССР не был инициатором 
всех этих событий. При предыдущих афган-
ских руководителях отношения между нашими 
странами были достаточно ровными и разви-
вались по линии различных видов сотрудни-
чества: подготовки афганских студентов, по-
вышения квалификации в том числе и военных 

специалистов в образовательных учреждениях 
Советского Союза, плюс поставки различного 
оборудования, вооружения...

После госпереворота, названного Саур-
ской революцией, Кремль оказался в трудной 
ситуации. Признавать ее или не признавать? 
Поддержать НДПА, заявившую об избрании 
социалистического пути развития страны, или 
нет? Решили в конце концов, что следует по-
мочь «афганским товарищам» и откликнуться 
на просьбу нового руководства страны о вводе 
советских войск для помощи в стабилизации 
военно-политической обстановки.

Но после того как членам Политбюро была 
показана кинопленка, на которой запечатлен 
факт тайного удушения Тараки, в кремлевском 
руководстве возобладало мнение, что «пере-
гнувшего палку» Амина необходимо отстранить 
от власти. Принимая такое решение, учитывали 
нарастающую исламизацию всего региона 
Среднего Востока, активизацию антиафган-
ской деятельности пакистанских спецслужб, 
а также увеличение бандформирований ис-
ламской оппозиции в Афганистане.

«Положили начало 
моджахедам»

— Межнациональные проблемы всегда 
были остры в этой стране, поскольку там есть 
немало регионов с компактным проживанием 
тех или иных этнических групп. Тот же Дауд, за-
нимая пост премьер-министра, пытался норма-
лизовать отношения центральной власти с их 
лидерами. Подобные действия порой вызывали 
протесты, и в соседний Пакистан бежало много 
людей, несогласных с его политикой. Впослед-
ствии к этой эмиграции присоединились те, 
кого не устраивали социальные преобразова-
ния, которые начал осуществлять Кабул. 

Столь большой контингент недовольных 
афганским руководством не мог не привлечь 
внимание межведомственного разведыва-
тельного управления Пакистана (ISI). Там 
имелись свои осведомители, поступала ин-
формация о внутриполитической ситуации в 
Афганистане…

— А что же Америка? Штаты оставались 
в стороне от «афганской заварухи»?

— Приведу здесь высказывание одного из 
сотрудников нашей разведки, который работал 
тогда в Кабуле: «В конце 1979 года каких-либо 
достоверных сведений о возможном прямом 
вмешательстве США в Афганистан у нас не 
было. Информация на эту тему в советских СМИ 
носила пропагандистский характер с целью 
оправдать ввод советских войск в Афганистан, 
так как американская угроза лучше уклады-
валась в сознание советских людей, привык-
ших к противостоянию двух сверхдержав, в 

то время как исламский экстремизм был еще 
малоизвестен…»

Между тем американцы решили вмешать-
ся в развивающиеся в этом регионе события, 
поиграть, используя свое сотрудничество с 
ISI, на росте антикабульских настроений. Это 
давало им немало выгод в противостоянии с 
Советским Союзом.

В 1979-м глава Белого дома Картер се-
кретным указом выделил на поддержку афган-
ской оппозиции, находящейся на территории 
Пакистана, 500 миллионов долларов. Очень 
большая по тем временам сумма...

Впоследствии бывший помощник аме-
риканского президента по национальной 
безопасности Збигнев Бжезинский не скры-
вал, что усилия США по вовлечению СССР в 
дорогостоящий и отвлекающий от действий 
на других направлениях военный конфликт в 
Афганистане были инспирированы именно 
им и Картером. Вот цитата из интервью Бже-
зинского французскому журналу Le Nouvel 
Observateur: «Мы не толкали русских вмеши-
ваться, но мы намеренно увеличили вероят-
ность того, что они это сделают. Секретная 
операция была отличной идеей. Ее результа-
том стало заманивание Советского Союза в 
афганскую ловушку…»

О роли Бжезинского и его «шефа» в раз-
вертывании антикабульской деятельности 
свидетельствуют даже названия интервью 
помощника по нацбезопасности. Например, 
интервью 15 января 1998 года журналу Counter 
Punch называлось «Как Джимми Картер и я 
положили начало моджахедам».

Можно говорить, что фактически операция 
«Циклон» стартовала с отправкой 28 декабря 
1979 года Бжезинским меморандума хозяину 
Овального кабинета. Он был рассекречен лишь 
в 2001-м. Цитирую:

«Соображения о советском вторжении в 
Афганистан. Мы не слишком должны тешить 
себя надеждой о развитии событий по вьетнам-
скому сценарию... Очень важно, что сопротив-
ление в Афганистане продолжается. Это будет 
означать для нас больше расходов и больше 
оружия, предоставляемого для повстанцев, 
а также предоставление им необходимой со-
ветнической помощи. Для претворения это-
го пункта в жизнь мы должны дать гарантии 
Пакистану и убедить его в необходимости 
оказывать помощь повстанцам. Нам следует 
также подтолкнуть Китай на оказание помо-
щи повстанцам. Нам нужно договариваться с 
исламскими странами в области пропаганды 
мероприятий и компаний тайных операций по 
оказанию помощи мятежникам… В мировой 
политике ничто не бывает более эффективным, 
чем фактические результаты вне зависимости 
от моральных аспектов…»

Комментируя упомянутый документ бри-
танская The Guardian в день 30-летия его появ-
ления, 28 декабря 2009 года, писала: «Решение 
Америки обострить эту войну имело и другие 
эффекты, которые стали ясны лишь позднее. 
Оно привело в Афганистан и Пакистан десятки 
тысяч иностранных боевиков... Эти иноземцы 
привезли с собой жесткие формы исламского 
фундаментализма, до того почти не известные 
в Афганистане».

Следует подчеркнуть, что сегодня значи-
тельная часть западных аналитиков признает: 
США и их союзники во многом повинны в ис-
кусственном синтезировании и фактическом 
взращивании гомункула исламского экстре-
мизма и терроризма. 

Штатам удалось сколотить международ-
ную коалицию по поддержке антикабульских 
сил — тех самых моджахедов, «воинов Алла-
ха», как их стали именовать. Очень интересен 
состав коалиции. В нее входили до 20 стран. 
Прежде всего Пакистан, США, а также Велико-
британия, Саудовская Аравия, Египет, Кувейт, 
Катар, Объединенные Арабские Эмираты, Из-
раиль, Китай…

Настолько различны были члены этой 
«двадцатки» по своему геополитическому 
тяготению! Китай вообще позиционировал 
себя как социалистическое государство, 
но тем не менее, исходя из собственных 
интересов, оказывал поддержку антисо-
циалистическим силам, действующим на 
территории Афганистана. Также весьма 
странным выглядит сотрудничество в рамках 
коалиции Израиля и мусульманских стран, 
которые формально находились в состоянии 
войны с ним. 

— Среди участников сколоченного 
Штатами антикабульского блока существо-
вало какое-то распределение ролей?

— На первоначальном этапе — это 1980–81 
гг. — Египет и Израиль предоставляли оружие, 
боеприпасы моджахедам. Военное обучение 
повстанцев происходило в специальных трени-
ровочных лагерях на территории Пакистана. А 
затем отряды подготовленных и вооруженных 
боевиков переправляли на территорию Афга-
нистана для борьбы с кабульской армией и с 
ограниченным контингентом советских войск, 
находящимся в этой стране. 

Следует еще уточнить, что «воины Аллаха» 
получали советское оружие. Это остатки запа-
сов египетской армии, которая к описываемому 
времени уже начала переходить на западные 
образцы. А плюс к тому трофеи, захваченные 
Израилем в период так называемой войны 
Судного дня в 1973–м. Причем речь шла отнюдь 
не о бескорыстной помощи: за передаваемые 
ими арсеналы с коллегами по коалиции распла-
чивались США, на что американская сторона 
расходовала часть средств, выделенных на 
проведение операции «Циклон».

Значительную роль в акциях идеологи-
ческих диверсий против военнослужащих со-
ветских частей, находившихся на территории 
Афганистана, — а это изготовление листовок 
на русском языке, распространение их и даже 
ведение радиотрансляций на русском язы-
ке — сыграл свежеиспеченный израильский 
гражданин Эдуард Кузнецов. Вряд ли сейчас 
кто-то помнит такого человека. В 1971-м его 
приговорили в СССР к высшей мере наказа-
ния за попытку угона самолета, однако потом 
помиловали. Кузнецов 7 лет находился в за-
ключении, а затем ему разрешили выехать за 
границу: воздушный пират был обменен наряду 
с некоторыми другими лицами, осужденными 
в Советском Союзе. Вот какие одиозные пер-
сонажи помогали антикабульским силам.

Что касается американцев, то одним из 
важных персонажей в организации действий 
афганской оппозиции был главный ре-
зидент ЦРУ в Исламабаде Милтон 
Берден. Другой американский ре-
зидент Марк Сейджман находился в 
Пешаваре и, по его признаниям, ока-
зывал материальную поддержку руко-
водителям так называемого «альянса 
семи», который являлся основным 
двигателем антикабульской контрре-
волюции. То есть все эти семь партий 
оказались на американском содержа-
нии. «Время от времени я каждой из них 
выдавал энную сумму в долларах, и их 
очень интересовало, а не досталось ли 
кому-то из соратников по альянсу боль-
ше? — вспоминал потом Сейджман. — Я 
прекрасно понимал, что это головорезы 
и никакие не демократы, но тем не менее 
указания были именно таковыми: под-
держивать их».

— Финансир ование бы ло 
щедрым?

— В 1980 году ассигнования на про-
ведение «Циклона» составляли 30 мил-
лионов долларов, а к завершающему пе-
риоду они увеличились в десятки раз. На 
1988–89 гг. американская администрация 
для обеспечения операции выделила уже 
630 миллионов.

— Известно ли, на что конкретно тра-
тились эти миллионы?

— Разобраться поможет еще один 

секретный прежде документ 1980 года — 
меморандум ЦРУ, где доложено президенту 
Картеру о ходе операции «Циклон». В тексте 
есть сведения по поводу расходования тех 
самых 30 миллионов, которые предназначены 
на поддержку афганской оппозиции. К началу 
июня 1980-го было освоено 10 миллионов, еще 
20 миллионов предполагалось израсходовать 
до 30 сентября. Указано также, куда пошли 
эти средства. Из Египта в Пакистан, а оттуда 
антикабульским силам доставлено 4000 авто-
матов АК-47 и около 16 миллионов патронов к 
ним. До 30 сентября планировалось закупить 
и передать еще 6,5 тысячи автоматов и свыше 
16 миллионов патронов. Кроме того, большое 
количество другого вооружения, в том числе 
гранатометов РПГ-7. Правда, на первом этапе 
моджахеды получили только 50 таких грана-
тометов и 150 выстрелов к ним, но на втором 
этапе планировалось снабдить их полутора 
сотнями РПГ. Почему я упоминаю о данном 
оружии? Потому что оно очень эффективное. 
Как показал опыт вьетнамской войны, такие 
РПГ можно применять и по воздушным целям, 
особенно по вертолетам. 

— А американская военная техника и 
снаряжение поступали моджахедам?

— Что касается американских гранатоме-
тов, то их было поставлено гораздо меньше. 
Конкретно: до 5 июня 1980 года — только 5 
штук и 15 выстрелов к ним. А на второй транш 
планировалось выделить еще 15 гранатоме-
тов и порядка 75–80 выстрелов к ним. Зато 
были переданы американские портативные 
радиостанции, так называемые «воки-токи», 
и более тяжелые базовые радиостанции, ко-
торые позволяли обеспечить взаимодействие 
целой сети передатчиков, то есть покрывать 
оперативной радиосвязью значительные тер-
ритории. Такая техника — громадное подспо-
рье моджахедам, развязавшим партизанскую 
войну.

Даже «Стингер» бессилен

— В начале нашего разговора вы оха-
рактеризовали операцию американцев 
как гибридную войну…

— Это была настоящая прокси-война, ко-
торую США перепоручили пакистанской ISI, 
афганским моджахедам и представителям 
других мусульманских стран, отправленных 
туда в качестве добровольцев. Она сопрово-
ждалась не только обычными информационно-
пропагандистскими акциями, в том числе по 
линии ООН, по линии европейских государств, 
но использовалось еще и экономическое дав-
ление на СССР. Прежде всего здесь следует 
упомянуть переговоры американцев с руко-
водством Саудовской Аравии, целью кото-
рых являлось снижение цен на нефть ради 
нанесения максимального ущерба экономике 
Советского Союза.

20 января 1981 года Джимми Картера 
в Белом доме сменил Рональд Рейган. При 
новом руководстве США операция «Циклон» 
обрела еще большую мощь. После своей инау-
гурации Рейган поручил специальной группе 
планирования национальной безопасности во 
главе с вице-президентом Джорджем Бушем, 
бывшим директором ЦРУ, разработать страте-
гию противодействия СССР. Предполагались 
акции, осуществляемые не только ЦРУ, военной 
разведкой, вооруженными силами США, но и по 
линии Госдепартамента, других структур...

Между тем в сентябре 1981-го Политбюро 
ЦК КПСС одобрило предложение министра 
иностранных дел А.Громыко, поддержанное 
министром обороны Д.Устиновым и предсе-
дателем КГБ Ю.Андроповым, о начале дипло-
матического процесса, который позволил бы 
создать условия для вывода советских войск 
из Афганистана. Это шло по линии афгано-
пакистанских переговоров. В 1982 году в Же-
неве при посредничестве заместителя ген-
сека ООН Диего Кардоваса начались прямые 
афгано-пакистанские переговоры по нормали-
зации отношений между этими государствами. 
Они неплохо шли до поры до времени, но потом 
фактически застопорились. Виновником стал 
американский лидер. Летом 1982-го состоялся 
визит Рейгана в Европу. 

8 июня он выступил в британском парламенте 
и среди прочего заявил следующее: «Сейчас 
существует реальная угроза нашей свободе. 
Более того — самому нашему существованию. 
Предшествующие поколения никогда не могли 
даже вообразить себе возможности подобной 
угрозы… Именно Советский Союз идет против 
течения истории. Сегодня мы на одной стороне 
фронта — на стороне НАТО. Наши вооруженные 
силы стоят лицом на восток, чтобы предотвра-
тить возможное вторжение».

Для нас, нынешних, эти слова фактически 
звучат так, будто они произнесены не 40 с лиш-
ним лет назад, а теперь — в разгар обострения 
отношений с Западом.

По линии Госдепартамента операцию «Ци-
клон» курировал Ричард Кларк, который тесно 
взаимодействовал с Пентагоном. В мемуарах, 
изданных в 2002-м, он упомянул, что группа 
аналитиков, работавшая под его руководством, 
сделала вывод: к 1984 году успех в вооружен-
ной борьбе стал склоняться на сторону Кабула, 
и если так будет продолжаться, то силы анти-
кабульской оппозиции в 1985-м ждет полный 
разгром. После сообщения Кларка об этом 
министру обороны были приняты беспреце-
дентные решения. Одно из них — о снабжении 
моджахедов новыми переносными ЗРК Stinger. 
Кроме того, Штаты организовали поставки им 
и другого современного вооружения, а также 
наладили передачу данных своей воздушно-
космической разведки для планирования бое-
вых действий на территории Афганистана. 

«Стингеры» давали бесплатно, но с услови-
ем, что афганцы должны отчитаться о каждом 
пуске: где, когда, при каких условиях он про-
исходил, каков результат, поражена цель или 
нет. Едва советскому командованию стало 
известно, что у повстанцев появились такие 
ЗРК, сразу была поставлена задача перед во-
енными подразделениями, находящимися на 
территории Афганистана, захватить образец 
данного оружия. Уже в сентябре 1985-го два 
трофейных экземпляра отправили в Москву.

К моменту вывода советских войск из Аф-
ганистана в 1989 году на руках у моджахедов 
оставалось около 2500 «Стингеров». Поскольку 
эти зенитные комплексы могут быть с успехом 
использованы для террористических акций, 
штатовцы предприняли попытку выкупить ЗРК 
у «воинов Аллаха». Однако им удалось в итоге 
вернуть лишь примерно 400 штук. Оставшиеся 
на территории Афганистана «беспризорные» 
«Стингеры» потом не раз стреляли в других 
местах — в Африке, на Филиппинах… 

— 1989-й — год окончания операции 
«Циклон». Это связано с уходом частей Со-
ветской армии с афганской территории?

— Еще в мае 1988-го были достигнуты 
принципиальные договоренности о выводе со-
ветских войск из Афганистана. Действительно, 
вскоре отдельные подразделения начали воз-
вращать в Союз, и была определена примерная 
дата вывода всего контингента: не позднее 
февраля 1989-го. Однако — хотя тогда ведь был 
апофеоз разрядки, дружественных отношений 
Советской России с Западом — несмотря на 
это американцы скрыто попытались убедить 
моджахедов в том, что нельзя позволить ар-
мейским подразделениям русских с честью и 
достоинством покинуть территорию Афгани-
стана, следует организовывать нападения на 
колонны уходящих войск, совершать диверсии. 
Впрочем, несмотря на все приложенные «той 
стороной» усилия, коварные планы осуще-
ствить не удалось. 

Уход нашего ограниченного воинского 
контингента был не бегством, как это проде-
монстрировали американцы в Сайгоне в 1973 
году и как мы наблюдали при эвакуации тех же 
американцев из Кабула в конце августа 2021-го. 
Это был походный марш. Он прошел совершен-
но спокойно, в том числе благодаря достигну-
той договоренности с теми руководителями 
оппозиции, которые контролировали Северный 
Афганистан. Да, с чиновниками кабульского ре-
жима у них были свои разногласия, их пытались 
решать при помощи вооруженной борьбы. Но 
по отношению к советским подразделениям 
они вели себя достаточно корректно, не шли 
на обострения. Это говорит о том, что наша 

цель — достойное осуществление вывода 
войск — была успешно осуществлена.

— Если делать общий вывод, 
удалась ли американцам операция 
«Циклон»? Или они ожидали совсем 
других ее итогов?

— Несмотря на то что данная опера-
ция продолжалась 10 лет и при этом был 
израсходован колоссальный бюджет, 
нельзя говорить, что она достигла всех 
своих целей. Почему? Потому что огра-
ниченному контингенту советских войск 
не было нанесено поражение на поле 
боя. Наши полки просто ушли с терри-
тории Афганистана в соответствии с 
дипломатическими соглашениями, 
достигнутыми в Женеве. 

Хотя «Циклон» дал и некоторые 
желательные его организаторам ре-
зультаты, усугубив экономическое 
положение СССР. Однако, подчеркну, 
наша страна вышла из афганской 
эпопеи с наименьшим для себя 
ущербом. Имиджевых, политиче-
ских потерь, по сути, удалось избе-
жать. Впрочем, моральные потери, 
— то, что наш союзник оставлен 
без дальнейшей поддержки, — 
все-таки были. Но это уже про-
блемы, связанные с изменением 
политической ситуации в тогдаш-
нем Советском Союзе.

Александр 
ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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ФИНАНСЫ

На исходе 1970-х США 
начали супермасштабную 
операцию против СССР

«ЦИКЛОН»
ПОЧТИ НЕ ВИДЕНПОЧТИ НЕ ВИДЕН

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА
Штатам уда

США передали 
афганским 
боевикам 
новейшие 
«Стингеры».

Збигнев Бжезинский и Джимми Картер — «отцы» моджахедов.

1983 г. Президент Рональд Рейган 
принял в Белом доме делегацию 

афганских моджахедов.

Это был походный марш — 
подразделения ограниченного 
контингента советских войск 
покинули Афганистан. 1989 г.
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Налоговый кодекс РФ предусматрива-
ет целый список налоговых вычетов, с 
помощью которых можно существен-
но сэкономить и поправить семейный 
бюджет. Однако для этого нужно хоро-
шо разбираться в налоговом законо-
дательстве. Ведь с начала 2025 года 
в РФ ввели целый ряд нововведений 
при оформлении социальных налого-
вых вычетов.

По словам эксперта по налогам Милены 
Осоцкой, в прошлом году произошло много 
изменений в налоговом законодательстве. В 
частности, они касаются суммы налогового 
вычета по отдельным видам затрат, вариантов 
его возврата и сроков получения. А еще в этом 
году впервые граждане России смогут полу-
чить налоговый вычет за хорошую физическую 
форму. Речь идет о вычете за знак ГТО. Сумма 
вычета составляет 18 тысяч рублей.

«Чтобы получить эти деньги, нужно, 
во-первых, успешно сдать нормы ГТО и 
пройти диспансеризацию, во-вторых, быть 

резидентом РФ. Предоставляется данный 
налоговый вычет однократно», — говорит кон-
сультант по налогам Милена Осоцкая.

Вычет — это налоговая льгота, которой 
человек может воспользоваться при расче-
те НДФЛ, объясняет эксперт, и самым рас-
пространенным является вычет за несовер-
шеннолетних детей. В 2025 году увеличился 
стандартный вычет на второго и последую-
щих детей и лимит доходов, до которого он 
предоставляется.

Теперь вычет на второго ребенка состав-
ляет 2800 руб., а был 1400 руб.; на третьего 

и каждого последующего — 6000 руб. вместо 
3000 руб. Вычет опекунам, попечителям и 
приемным родителям на каждого ребенка 
также увеличился в два раза, с 3 до 6 тыс. руб., 
если несовершеннолетний ребенок является 
инвалидом.

Кроме того, увеличен размер дохода, до 
достижения которого предоставляются стан-
дартные налоговые вычеты на детей: вместо 
350 000 руб. теперь он составит 450 000 руб.

«Сумма, потраченная на обучение ребенка 
в 2024 году, за которую можно получить в этом 
году вычет, также увеличилась более чем в 2 
раза. Ранее было 50 тыс. руб., теперь — 110 
тыс. руб., а вычет на собственное обучение 
и лечение вырос со 120 тыс. руб. до 150 000 
рублей. Но под эти новые правила подпадают 
траты только за прошлый 2024 год. Все, что 
было потрачено в 2023 и 2022 годах, будет 
рассчитываться по старой формуле», — го-
ворит эксперт.

Вернуть часть налогов можно также за 
приобретенные лекарства, физкультурно-

оздоровительные услуги, прохождение неза-
висимой оценки своей квалификации, также 
можно компенсировать часть расходов по 
договорам негосударственного пенсионного 
обеспечения, добровольного пенсионного 
страхования и добровольного страхования 
жизни, при условии, что они заключались на 
срок не менее пяти лет. Под страховой вычет 
подпадает уплата дополнительных страховых 
взносов на накопительную пенсию, рассказы-
вает эксперт. 

По ее словам, размер налогового вычета 
можно посчитать по следующей формуле: 150 
тыс. нужно умножить на 13%. Здесь 150 тыс. 
руб. — это сумма, которая не будет облагаться 
НДФЛ. То есть если вы потратили 150 тыс. руб. 
на обучение ребенка, то вам вернут за счет уже 
выплаченных налогов 19,5 тыс. рублей. Если же 
вы потратите на обучение, лечение и прочее 
меньше, то и сумма возврата уменьшится.

Еще одно важное налоговое новшество 
этого года — принципиально меняется порядок 
получения гражданами социальных налоговых 

вычетов по расходам за перечисленные выше 
услуги. Теперь больше не нужно собирать тра-
диционный пакет документов для подтверж-
дения своих трат. Если раньше требовалось 
предоставлять копии договоров и лицензий 
тех организаций, которые вам оказывали ме-
дицинские или образовательные услуги, и 
собирать все чеки, то теперь налоговая служ-
ба требует предоставить только унифициро-
ванный документ — справку об оплате услуг. 
Ранее такая справка предоставлялась только 
для подтверждения медицинских услуг, теперь 
аналогичная форма предусмотрена для всех 
расходов. Правда, для каждой сферы услуг 
предусмотрена своя форма справки, а для 
медицинских услуг она обновлена.

Новый порядок заявления социальных вы-
четов действует с 2024 года. Для оформления 
вычетов по расходам, которые были произ-
ведены до 1 января 2024 года, потребуется, 
как и ранее, представить весь комплект под-
тверждающих документов (копии договоров, 
лицензий и чеки об оплате услуг).

«Более того, у наших граждан начиная 
с 2025 года появилась возможность по-
лучения социальных налоговых вычетов в 
упрощенном порядке, даже без оформления 
декларации 3-НДФЛ и приложения пакета 
документов, — комментирует новшество 
юрист Андрей Мамин. — Если гражданин 
при получении платных услуг, которые ему 
оказывали в прошлом году, давал согла-
сие на передачу своих данных в ФНС Рос-
сии, то организация, оказывающая ему эти 
услуги, была обязана сама передать всю 
информацию об этом в налоговую службу 
в электронном виде. На основе сведений, 
которые поступили в 2024 году, налоговики 
до 20 марта 2025 года сформируют образец 
заявления на получение социальных на-
логовых вычетов и разместят их в «Личном 
кабинете для физических лиц». Человеку, 
которому положен налоговый вычет, нуж-
но будет лишь утвердить это заявление в 
электронном приложении ФНС».

Елена БЕРЕЗИНА.

ЧЕТ-ВЫЧЕТ
Какие налоговые 
выплаты можно 
получить в 2025 году
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В жизни бойца СВО Максима Богдан-
кевича с позывным «Таймень» месяц 
назад произошло знаменательное 
событие — он создал семью. Произо-
шло это в канун Дня Георгиевского 
кавалера, коим Максим и является. 
«МК в Красноярске» встретился с 
солдатом и узнал, за что он получил 
награду. Участник СВО также рас-
сказал историю своей любви, а еще 
поделился мнением о патриотизме и 
самопожертвовании.

«Вернусь, поговорим»

 Сегодня плакаты и огромные билборды 
с портретом Максима Богданкевича можно 
увидеть в Красноярске на улицах, стенах до-
мов, в общественном транспорте. Сибиряк на 
фото словно спрашивает: «А ты еще не пошел 
защищать Родину?»

В жизни Максим — неиссякаемый источ-
ник позитива. Если бы не увешанная медалями 
и орденами грудь, сложно было бы, наверное, 
догадаться, что этот человек повидал в жизни 
такого, чего многим и не снилось: бои, ночные 
атаки, налеты дронов, стрельба из танков. 
Рядом с ним разрывались снаряды, не раз от 
гибели его спасало чудо. Но, как говорится в 
таких случаях, обо всем по порядку.

Максим с детства хотел служить в армии, 
но полученная в свое время травма не по-
зволила ему пройти срочку. «Мои прадеды 
воевали, мои предки защищали эту землю. 
Я решил, что должен продолжать их путь. 
А потому в 2022 году отправился в Крым, в 
Симферополь, где подписал контракт», — 
вспоминает он.

Родных и девушку Ольгу будущий герой 
СВО предупреждать не стал. Решил сообщить 
о своем решении, когда уже доберется до 
фронта. «Я позже написал Ольге: «Вернусь, 
поговорим. Не вернусь, не поговорим». Рас-
сказывает, что хотел расставить точки над i уже 
дома. Но делать этого не пришлось — девушка 
решение любимого приняла, ждала встречи. 
Максим вернулся. Но ненадолго.

«СВО затягивает. Это непередаваемый 
адреналин. Конечно, когда приезжаешь до-
мой, первое время заново привыкаешь, от-
ходишь от боев. Но примерно через две не-
дели начинает тянуть обратно», — рассказал 
собеседник.

Боец вернулся в зону СВО, заключил 
второй контракт, который затем перерос 
и в третий. Служба закончилась для него 

внезапно — после артобстрела «Таймень» 
получил травму и вернулся домой восстанав-
ливаться. Сейчас он часто проводит в школах 
«Уроки мужества» и «Разговоры о главном», 
являясь наглядным примером мужества и 
патриотизма.

Кстати, и позывные у него очень даже 
родные для многих из нас. Изначально его 
назвали в подразделении «Енисей», но затем 
сменили позывной на «Таймень», что тоже от-
сылает к Сибири и ее могучим рекам. Кто не 
знает, это такая рыба.

«Я считаю, что каждый мужчина рожден 
солдатом и защитником. И реализовать свое 
предназначение можно только в бою. Тем, кто 
свое нежелание идти защищать дом объясняет 
тем, что хочет развиваться на гражданке, стро-
ить карьеру, отвечу: когда враг придет в ваш 
дом, поможет ли вам эта карьера? Остановить 
врага лучше вдали от вашего порога. В армии 
вы сможете освоить гораздо больше, чем в 
ходе учебы в тылу. Там всему очень быстро 
приходится учиться. Если нет возможности за-
щищать с оружием в руках, помогайте фронту 
в тылу, например отправляйте гуманитарную 
помощь», — пояснил гвардии рядовой.

«Прорвитесь, вы сможете»

Максим Богданкевич не из тех героев, 
кто, скажем, всю службу мыл тарелки, а по 
возвращении на гражданку стал рассказывать, 
как «спас трех генералов и одного случайно 
заплывшего в степь адмирала». Тут бы себя 
спасти, поделился «Таймень» и рассказал, 
как однажды его жизнь чуть не закончилась 
во время мытья посуды.

«Это было во время моего первого кон-
тракта. Однажды после приема пищи я убирал 
столовые принадлежности за собой. И вдруг 
услышал характерный свист. Он означает одно. 
Прилет снаряда. Понял: бежать некуда, не 
успею. Я просто лег, закрыл голову руками. 
Так всегда надо делать, если есть риск взрыва 

поблизости. Меня тогда сильно контузило. 
Сослуживцы на сутки оставили в покое, да-
вали глицин и сладкий чай, чтобы мозг хотя 
бы немного восстановился. К сожалению, не 
всем везет, как мне тогда. Бывает, боец теряет 
сознание надолго и попадает в плен. А нас 
учили, что лучше не сдаваться», — говорит 
военный.

Тишина — друг бойца на СВО. Приходит-
ся очень много слушать, чтобы определить, 
не подлетает ли дрон или не подкралась ли 
вражеская диверсионно-разведывательная 
группа (ДРГ). Поэтому разговаривают тихо и 
стараются не выдавать себя. Первое время на 
фронте непривычно, но затем становится по-
нятно, как звучат выстрел из орудия, близкий 
прилет артснаряда, приобретается навык рас-
познавания звука приближающегося дрона.

Еще для выживания на фронте нужна 
искусная маскировка. Во время дежурства 
услышали моторы беспилотника. Он завис 
над нами. Стояла темнота, мы укрылись. Долго 
над нами висел. Видимо, земля ночью осты-
ла, тепловизор не мог никого обнаружить. 
Потом беспилотник улетел. Мы сообщили на 
следующую точку, что в их сторону движется 
«птичка». Там кто-то «засветил» позицию, и 
на них обрушился зажигательный снаряд. К 
счастью, ребята остались живы», — рассказал 
Богданкевич.

Оружие — верный спутник солдата. Оно 
должно быть наготове и днем, и ночью. «Всег-
да, кроме как во время сна, предохранитель 
автомата нужно держать в опущенном по-
ложении, чтобы враг не застал врасплох. Со-
стояние вооружения должно быть идеальным, 
чтобы в нужный момент не подвело. Ходить с 
ним тоже необходимо везде. Однако ни осна-
щение, ни современные технологии, которые 
сопровождают боевые действия в зоне СВО, 
не играют столь важной роли, как отвага и 
слаженность воинского коллектива», — про-
должает «Таймень».

«Когда попадаешь в армию, становишься 
частью коллектива воинов, многие из которых 
продолжают славные традиции своих предков. 
И это воодушевляет. В бою, конечно, не до 
размышлений и не до мотивации. Столкно-
вение может начаться внезапно. Все мысли 
отключаются, и ты начинаешь действовать. 
Действовать, чтобы выполнить задачу, что-
бы элементарно выжить. Когда адреналин 
спадает после боя, тогда вспоминаешь се-
мью, близких, думаешь: «Я жив», — добавил 
Богданкевич. 

Наши бойцы достойны памяти дедов и 

прадедов, рассказывает «Таймень». На его 
глазах совершались подвиги, вошедшие в 
историю. 

«Мы попали в окружение, — вспоминает 
боец. — Враг превосходил численностью, а нас 
было мало. Докладывали командованию, что 
не прорвемся, но нас убеждали, что мы выйдем 
из кольца. Наш взводный с позывным «Атом», 
он, кстати, из Лесосибирска, наш земляк, об-
ратился к нам: «Мужики, мы здесь умрем. Так 
давайте уйдем героями и не сдадимся!» Все 
поддержали его. Мы понимали, что отдадим 
жизни, но станем частью истории России. 
Тогда «Атом» взял рацию и громко произнес: 
«Вызываю огонь «Градов» на себя!» «Вызы-
ваю огонь на себя!» Мы были к этому готовы. 
Но от командования пришел ответ: «Вы про-
рветесь! Вы сможете!» И с божьей помощью 
мы прорвались. Позже, слушая запись того 
эфира нашего командира, у нас текли слезы. 
Так глубоко нас задели слова взводного», — 
вспомнил Богданкевич.

«Атом» получил звание Героя России, стал 
легендой не только среди своих. «Таймень» 
вспоминает, как офицеру на личный номер 
телефона пришло сообщение от украинцев 
примерно такого содержания: «Старший лей-
тенант, сдавайся. Мы все про тебя знаем. 
Переходи к нам, и мы заплатим тебе много 
денег». Офицер-сибиряк лишь доложил коман-
дованию, что «спамеры» мешают службе.

Подзарядка ценою в жизнь

Отличился и сам Богданкевич. Вместе с 
товарищами он противостоял вдвое превос-
ходящим силам 128-й горно-штурмовой бри-
гады ВСУ из Закарпатья. Это была элита ВСУ. 
После того боя, в котором участвовал «Тай-
мень», именно «была». В 2023 году киевский 
лидер Владимир Зеленский даже объявил 
траур по этому соединению — настолько ве-
лики были потери. «Там сражались наемники 
со всего мира. Там были не украинцы. Во-
обще, на стороне противника воюет огром-
ное количество иностранцев. Мы находили 
иностранное оружие на позициях. Как-то раз 
на нас выехал танк с флагом Польши», — рас-
сказывает Максим.

Несмотря на испытания, он остался верен 
себе. Много улыбается и дарит тепло. Возмож-
но, там, между жизнью и смертью, он понял, 
что многие проблемы, которые беспокоят 
людей, это мелочь по сравнению с вечным.

Владислав ПИРОГОВ, 
«МК в Красноярске».

В тени великих соавторов

— Оксана Алек-
сандровна, почему 
об Исаковском до сих 
пор нет тома в серии 
«ЖЗЛ»? Насколько 
вообще подробно ис-
следованы его жизнь 
и творчество?

— Андрей Де-
ментьев отзывался о 
Михаиле Васильевиче 
как о человеке «скром-
ном, с тихим нравом, 

очень милосердном». В стране и за рубежом 
гремели песни на его стихи, а сам автор как 
будто оставался в тени. Слава его соавторов-
композиторов (М.Блантера, И.Дунаевского) 
всегда «перевешивала» на условных весах 
популярности. 

К тому же поэт в свой московский период 
не занимал ответственных должностей, не при-
надлежал и к так называемой «секретарской» 
литературе. Он не был, как его самый талант-
ливый ученик и земляк Александр Твардовский, 
редактором ведущего толстого литературного 
журнала страны. То есть не находился в гуще 
литературных событий, не мог «вершить» судь-
бы авторов. А значит, не обозначился столь 
весомо в многообразной мемуарной и доку-
ментальной литературе советского периода. 
А ведь именно она является важнейшим ис-
точником для написания книг, выходящих в 
знаменитой биографической серии. 

Возможно, в будущем такой автор найдет-
ся. Тогда для него настоящей находкой станут 
свидетельства о поэте, опубликованные смо-
лянами в ХХI веке (наиболее полный сборник 
воспоминаний о поэте вышел в 1986 году). 
Это прежде всего книга воспоминаний первой 
жены, дочки и внучки поэта («Воспоминания о 
М.В.Исаковском и не только…»), публикация 
И.Н.Рыленковой «Исаковский — Рыленков. 
Дружба на десятилетия» (альманах «Под ча-
сами. 2020. №19. Кн.1), приоткрывающие завесу 
тайны семейной жизни поэта. 

Потенциальному биографу Исаковского 
неоценимую помощь окажут и исследователь-
ские книги. Здесь также ведущая роль принад-
лежит смолянам. 

В советское время у нас регулярно про-
ходили объединенные конференции, приуро-
ченные к юбилеям Исаковского, Твардовского 
и Николая Рыленкова (русского советского 
поэта, уроженца Смоленска, участника ВОВ. 
— И.В.) 

— Кто был главным знатоком наследия 
Исаковского, я имею в виду из земляков?

— Профессор Смоленского педагогиче-
ского института (ныне СмолГУ) Яков Романович 
Кошелев. Его книга «М.Исаковский. Страницы 
жизни и творчества» сосредоточена на теме 
фольклорной традиции в творчестве поэта. 
В 2006 году известный профессор-филолог 
СмолГУ Вадим Соломонович Баевский вы-
пустил монографию «Смоленская поэтиче-
ская школа в портретах», посвятив отдельную 
главу М.Исаковскому. Наконец, в 2011 году в 
Смоленске был издан необычайно весомый 
труд в 400 страниц «Моя весна. Неизвестные 
страницы биографии М.В.Исаковского». Его 
написал Михаил Наумович Левитин с опо-
рой на редкие документы, обнаруженные в 
Смоленском областном архиве и Центре до-
кументации новейшей истории Смоленской 
области. Сегодня научным освоением на-
следия М.Исаковского активно занимаются 
студенты и магистранты кафедры литературы 
и журналистики.

— Где сейчас находится архив Михаила 
Исаковского? 

— Внушительный фонд поэта хранится в 
Москве, в РГАЛИ. Немало материалов есть, 
как я уже сказала, в смоленских архивах — они 
хорошо изучены. 

— В Смоленске установлен памятник 
Исаковскому. О каких еще формах увеко-
вечивания памяти следует сказать? 

— На невнимание земляков к любимо-
му поэту пожаловаться нельзя. В Смоленске 

одна из центральных улиц носит его имя, есть 
мемориальные доски в Смоленске и Ельне 
(на здании 1-й районной газеты), в Литмузее 
СмолГУ действует постоянная экспозиция, 
посвященная Исаковскому. 

В год 100-летнего юбилея перед Домом 
работников просвещения в областном цен-
тре установили памятник работы скульптора 
А.Г.Сергеева. Место было выбрано не слу-
чайно — в означенном здании до революции 
располагалась гимназия имени Воронина, в 
которой недолгое время учился Исаковский 
(на что указывает памятная доска). 

Но, пожалуй, «местом силы» поэта на 
Смоленщине является музей в селе Всходы 
Угранского района. Примечательна история 
его создания. По инициативе Геннадия Са-
муйловича Меркина (доцента, а впослед-
ствии профессора СмолГУ) в 1984 году на 
литфаке пединститута возник студенческий 
отряд «Катюша», который с энтузиазмом стал 

воплощать на практике идею нового музея 
имени известной песни. Студенты обратились 
через центральные СМИ с просьбой присы-
лать материалы для будущей экспозиции. И 
уже через год уникальный музей распахнул 
свои двери на малой родине поэта. Распо-
ложился он в доме культуры, построенном 
ранее на личные средства Исаковского (50 
тысяч рублей Госпремии 1943 года). С 1997 
года переименован в «Мемориальный музей 
М.В.Исаковского». В музее воссоздан кабинет 
поэта, хранятся книги с автографами, под-
линные фотографии и личные вещи. 

— Издавали ли после 1991 года в 
России «капитальные» книги и собрания 
сочинений Михаила Васильевича? На-
сколько он востребованный автор в новых 
условиях?

— Пятитомное собрание сочинений 1981–
1982 годов остается самым 
полным изданием. Выпуска-
лись отдельные сборники в 
2000 году, к 100-летию поэта 
в Москве («Чужая земля не 
нужна») и Смоленске («Сто 
песен»). Отдельный том сти-
хотворений, поэм и песен 
Исаковского вышел в рам-
ках смоленского издатель-
ского проекта «Смоленская 
земля в памятниках русской 
словесности».

Песенное наследие наше-
го выдающегося земляка име-
ет непреходящую ценность, 
стало частью генетического 
культурного кода русского на-
рода, получило удивительный 
отклик и сердечное приятие за 
рубежом (особенно в Китае). 

«Гениальный 
примитив»

— «Катюша» стала од-
ним из символов Победы. 
Что вы знаете об истории 
создания этого шедевра? 

В чем видите секрет 
успеха? 

— Самая известная 
песня Михаила Васильевича 
сегодня в сознании людей 
все более утверждается как 
народная. 

Песня прочно ассоции-
руется со временем Вели-
кой Отечественной войны, 

но мало кто знает, что 
впервые «Катюша» 

прозвучала 28 ноября 1938 
года на первом концерте 

Государственного 
джаз-оркестра 
в Колонном зале 

Дома Союзов в 
исполнении Ва-

лентины Батищевой. 
Написавший музыку 

Михаил Блантер на-
звал песню «гениаль-

ным примитивом». Даже 
он не мог найти четкого 

объяснения феномену 
необычайной популярности 

«Катюши». 
В упомянутой книге Коше-

лева дается интересное наблю-
дение о зачине «Катюши», про-

ясняющее обманчивую простоту 
произведения:

Расцветали яблони и груши,
Поплыли туманы над рекой.
Выходила на берег Катюша,
На высокий берег на крутой…
В зачине три образа (цветущих яблонь и 

груш, плывущих туманов и реки) находятся 
между собой в сложном «сцеплении». Цвету-
щие яблони и груши символизируют «весну 
на родной земле» и «обострение любовного 
чувства героини». Им угрожают плывущие ту-
маны над рекой — образы из «символики горя и 
тревоги»: с туманами напрямую ассоциируется 
похолодание в природе, чреватое уроном рас-
тительному миру и грядущими потерями; река 
издревле воспринималась границей между 
жизнью и смертью. Такой подтекст «Катюши» 
неосознанно вызывал у слушателей песни в 
предвоенные годы тревогу за судьбу своих 
«дальних пограничий».

— Стали бы произведения Исаковского 
всенародно любимыми, если бы остались 
поэзией, не превратившись в песни? И 
были бы песни настолько популярными, 
не попав в культовые киноленты?

— Слава Исаковского началась не с извест-
ных фильмов, а с сотрудничества с хором имени 
Митрофана Ефимовича Пятницкого в середи-
не 30-х. По словам нынешнего руководителя 
хора Александры Пермяковой, песни Михаи-

ла Исаковского и композитора 
Владимира Захарова «Вдоль 
деревни», «Провожанье», «И 
кто его знает…» не просто 
дали певческому коллективу 
искомый репертуар, а обеспе-
чили его настоящими хитами, 
предопределив грандиозный 
размах популярности хора в 
30-е и последующие годы. 

Если вернуться к фильмам, 
то здесь вне конкуренции «Ку-
банские казаки» (1949 год) с 
прозвучавшими в них шедевра-
ми «Ой, цветет калина» и «Каким 
ты был, таким остался» (музыка 
Исаака Дунаевского).

— Мы уже упомянули о 
русском фольклоре. А что 
еще стало почвой, из кото-
рой растет дерево творче-
ства Исаковского? 

— Его связь с фольклором 
глубинная и очень органичная. 
Неслучайно его называли 
«соловьиным чудом России», 
«человеком-песней». Сам поэт 
открыто признавался: «Многие 
поэтические находки в моих пе-
сенных стихах были подсказаны 

фольклором». Например, 
песня «Лучше нету того 
цвету» выросла из ча-
стушки, известной Иса-
ковскому с юношеских 
лет. Автор не прибегал 
к банальной стилизации 
и подражанию. Ему не 
свойственно «механи-
ческое» использование 
фольклорных форм. 

Поэт, опираясь на 
устное народное творчество, находил воз-
можность «подчинять» его актуальным идейно-
художественным задачам. Существует и об-
ратный процесс, когда сам фольклор способен 
«обновляться и обогащаться» за счет того, что 
привносит в него талантливый автор от себя. 
Образцом такого творческого взаимодействия 
для Исаковского служила поэзия Некрасова, 
и его «Коробейники» в частности. 

Говоря об «отцах» поэта в литературе, кро-
ме Некрасова необходимо вспомнить Есенина. 
Очарование его лирикой наиболее явственно 
проявилось в ранний, смоленский период.

«Обвинили в пропаганде 
пьянства»

— Каково место Исаковского в феноме-
не советской «фронтовой поэзии»? 

— Вы совершенно правы, говоря о «фе-
номене фронтовой поэзии» (в Германии, на-
пример, лирических песен почти не было). И 
в ней Исаковский занимает особое место. 
Большинство поэтов остались в памяти со-
временников и последующих поколений 
каким-то одним произведением: А.Сурков 
— «Землянкой», А.Чуркин — «Вечером на рей-
де», Е.Долматовский — «Лизаветой», В.Агатов 
— «Темной ночью», А.Фатьянов написал «Со-
ловьёв», а Л.Ошанин «Эх, дороги».

Но чтобы один автор создал сразу столько 
знаменитых песен о войне, да еще и разных 
жанров, — таких примеров, кроме Исаковского, 
мы не найдем. Уже в 1941 году он пишет мар-
шевую песню «До свиданья, города и хаты…». А 
позднее появляются лирические песни, сразу 
ушедшие в народ: «Огонек», «В прифронтовом 
лесу», «Ой, туманы мои, растуманы», «Лучше 
нету того цвету». А после войны пишутся ге-
ниальные строки стихотворения «Враги со-
жгли родную хату». Очень непростая судьба 
у произведения, написанного в 1945 году, а 
напечатанного лишь в 1946-м. Где боец прошел 
всю войну, дошел до Будапешта, а на родине, 
как оказалось, его встречать некому:

Враги сожгли родную хату,
Сгубили всю его семью.
Куда ж теперь идти солдату,
Кому нести печаль свою?
Пошел солдат в глубоком горе
На перекресток двух дорог,
Нашел солдат в широком поле
Травой заросший бугорок…
Исследователи отмечают в произведе-

нии наличие острого сюжета, драматизм и 
эмоциональность повествования, сочетание 
лирического и эпического начал, ориента-
цию на фольклорную (образ «перекрестка 
двух дорог» связан с былинными сюжетами, 
богатырями, находящимися на перепутье) 
и христианскую (тропы «бутылка горькая», 
«вино с печалью пополам» и количество строк 
40 отсылают к тризне — обряду поминовения 
усопших) традиции. Да и слова здесь «тяже-
ло падают», будто придавленные «горем и 
неимоверной усталостью». Но когда стихот-
ворение напечатали, Исаковского обвинили 
в проповеди отчаяния и пессимизма и даже 
в пропаганде пьянства… А победное ше-
ствие песни началось в 1960 году, когда Марк 
Бернес исполнил ее на одном из концертов 
и ветераны стоя и со слезами на глазах при-
ветствовали ее громкой овацией. 

Для меня военные песни Исаковского по 
значимости уступают только «гимну» Великой 
Отечественной войны — «Священной войне» 
В.Лебедева-Кумача. 

— Изучали ли вы военный отрезок био-
графии юбиляра? 

— Сам Исаковский не был на фронте (он 
с детства страдал сильной близорукостью). 
С 1941-го — в эвакуации в Чистополе. Кстати, 
очень бедствовал: в январе 1943-го хор Пятниц-
кого при поддержке Твардовского и Фадеева 
организовывали ему продуктовую посылку, 
чтобы поддержать физические силы поэта. 
Однако и в таких тяжелых условиях Исаковский 
продолжал творить. Уникальная способность 
проникаться насущной темой, мастерски по-
гружаясь в предлагаемые обстоятельства, 
обеспечили ту правдивость произведений, в 
которой ни разу не усомнились фронтовики.

— У вас есть личный рейтинг главных 
произведений Исаковского? 

— Для меня он выглядит так: «Катюша», 
«Враги сожгли родную хату» и «Одинокая гар-
монь». Последнюю песню и сегодня можно 
услышать в исполнении современных извест-
ных артистов, и им она по сердцу, как и многим 
предыдущим поколениям.

— И напоследок самый драматический 
вопрос… Можете ли вы объяснить причины 
постепенного разрушения эмпатии, при 
условии, что после пережитых народом 
ужасов прошло достаточно много времени? 
Считались же «нормальными» страшилки 
в духе «дети в подвале играли в гестапо», 
хотя сегодня невозможно вообразить по-
добное на тему ДНР? И даже «враги сожгли 
родную хату» стало каким-то неведомым 
образом чуть ли не ироничной фразочкой, 
хотя вряд ли кому-то захочется шутить по-
сле фильма «Иди и смотри».

— На это есть объективные причины. Для 
предыдущего поколения ветераны Великой 
Отечественной были не какими-то абстракт-
ными фигурами, а живыми участниками и сви-
детелями страшных событий. Нас воспитывали 
дедушки и бабушки, которые были на фронте 
или ковали победу в тылу. Мы знали о таких 
героических личностях, живущих в семьях 
друзей наших родителей. Мой научный ру-
ководитель, профессор Виктор Васильевич 
Ильин, большой знаток смоленской литера-
туры, рассказывал, что ему пришлось пере-
жить, находясь на оккупированной немцами 
Смоленщине. На всю жизнь запомнилась ему 
пытка ожидания смерти, когда его вместе с 
другими односельчанами фашисты закрыли 
в одной из деревенских хат, готовясь сжечь; 
спасло лишь то, что, испугавшись утренней 
бомбежки, они выпустили женщин и детей.

Сегодня же временная дистанция, отде-
ляющая нас от ВОВ, увеличилась многократно. 
Но для молодых и совсем юных это уже исто-
рия. Значимость события осознается, но для 
них оно уже где-то в ряду Куликовской битвы 
и Бородинского сражения, наверное. Этим, 
вероятно, и объясняется бытование детского 
фольклора на героическую тему.

В отношении к СВО — совсем другая си-
туация. Происходящее затрагивает каждого. 
Когда дети пишут сегодня конкурсные сочи-
нения о любви к Родине и служении ей, они 
обязательно приводят реальные примеры. У 
многих отцы и братья воюют, а кто-то и отдал 
жизнь за Отечество. И ерничанье или шутка на 
такую животрепещущую тему воспринимались 
бы всеми поколениями как кощунство.

Но через призму героизма сегодняшних 
участников СВО приходит истинное понима-
ние свершенного нашим народом в Великой 
Отечественной. А значит, становится ближе и 
понятнее то, о чем писал Исаковский. Вспом-
ним хотя бы поразительные строки из его песни 
«Прощание»:

И родная отвечала:
«Я желаю всей душой
Если смерти — то мгновенной,
Если раны — небольшой...
Эмпатия возникает, когда происходит эмо-

циональный отклик на происходящее, когда 
оно напрямую затрагивает родных и близких. 
А далее — следующий шаг: сопереживание 
соотечественникам, выстоявшим в той войне. 
Об этом, кстати, говорит факт востребован-
ности литературы об Отечественной войне 
среди участников спецоперации. Поэтому в 
соединении «цепи времен» роль наследия 
М.В.Исаковского трудно переоценить.

Иван ВОЛОСЮК.
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КАРАУЛ

КРУТОЙ БЕРЕГ Литературовед 
раскрыла 
секрет одного 
из песенных 
символов 
Великой 
Отечественной

7 января (19-го по новому стилю) 1900 года 
в деревне Глотовка Смоленской губернии 
появился на свет поэт, прозаик и переводчик 
Михаил Исаковский — автор легендарной 
«Катюши», одного из песенных символов 
Великой Отечественной войны. К 125-летию 
со дня рождения классика и к предстоящему 
80-летию Победы «МК» публикует интервью с 
кандидатом филологических наук, доцентом 
кафедры литературы и журналистики 
Смоленского государственного университета 
Оксаной Новиковой. 

«КАТЮШИ» 

ОГОНЬ 
«ГРАДОВ» 
НА СЕБЯ
Красноярец рассказал 
о подвигах земляков 
на СВО, любви и долге
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Залп легендарной РСЗО.

Памятник 
в Смоленске.

Михаил 
Исаковский.
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«Таймень» в деле.

С боевыми товарищами.



Избранный президент США Дональд 
Трамп заявил о намерении при-
соединить Гренландию к Америке. 
Хотя она в настоящее время входит 
в состав Датского королевства. Что 
представляет собой этот северный 
остров-великан, который из-за суро-
вого климата и долгой полярной ночи 
негусто заселен людьми, где плава-
ют айсберги величиной с небоскреб, 
рассказал «МК» наш соотечественник 
Борис Смолин, который в составе 
экспедиций дважды путешествовал 
по Гренландии. 

— Я был в Гренландии дважды, — говорит 
полярный путешественник Борис Смолин. — 
Первый раз в составе лыжной экспедиции с 
Матвеем Шпаро и инвалидом-спинальником 
Игорем Кузнецовым мы совершали пере-
ход через ледовый купол Гренландии по 
широте полярного круга. Это было весной. 
Спустя шесть лет мы попытались пересечь 
ледовый купол зимой. Шли по пути норвеж-
ского полярного исследователя Фритьофа 
Нансена. 

Как говорит Борис, Гренландия, по сути, 
другая планета. 

— Более 80% ее территории покрыто 
льдом. Но суровая природа просто завора-
живает. Заснеженные вершины гор, ледни-
ковые туннели, прозрачная вода в заливах, 
плывущие по фьордам айсберги. И сплошная 
экзотика. Паркующиеся около поселковых 
магазинчиков собачьи упряжки. Мясо тю-
леней, моржей и китов на прилавках мест-
ных рынков. Гобелены, сотканные из шерсти 
животных… 

Большие авиалайнеры, по словам по-
лярного путешественника, принимал тогда 
только аэропорт в Кангерлуссуаке. 

— Это небольшое поселение в западной 
части Гренландии, где до 1992 года находи-
лась американская военно-воздушная база. 
Взлетно-посадочная полоса там имеет длину 
почти три километра. Теперь это гражданский 
аэропорт. Каждый раз к моменту прибытия 
Боинга-747, в аэропорт со всей Гренландии 
прилетали маленькие винтовые самолеты 
и вертолеты, чтобы доставить пассажиров 
в столицу Нуук и другие регионы. 

Население Гренландии около 57 тысяч 
человек. Это как в нашем подмосковном 
Фрязине или в Туапсе. 

— И живут гренландцы только на одной 
пятой части территории острова, преиму-
щественно на западном, юго-западном и 
южном побережье. Нуук — современный 
город с развитой инфраструктурой, где рас-
положены культурный центр, национальный 
музей, академия наук, университет, стадион, 
госпиталь, а также морской порт, который 
является домом почти для половины рыбо-
ловного флота Гренландии. 

Как говорит наш собеседник, море 
в районе Нуука из-за теплого Западно-
Гренландского течения зимой не замерзает. 
Что способствует рыболовству. В основном 
здесь добывают крабов и палтуса. На мест-
ном заводе также перерабатывают креветки, 
треску, лосось, пинагору (глубоководная 
рыба-воробей). 

— Город, как и большая часть Гренлан-
дии, зависит от датских инвестиций. И по-
лагается на субсидии из датского бюджета. 
В местных супермаркетах довольно большой 
перечень продуктов, но цены высокие, осо-
бенно на фрукты и алкоголь. Все в основном 
привозное, логистика дорогая, жителям при-
ходится переплачивать. 

В Нууке, как говорит наш со-
беседник, есть как современные 
трех-пятиэтажные дома, так и 
небольшие деревянные домики 
на одну семью. 

— Частные домики выкра-
шены в яркие цвета. Они стоят 
не в одну линейку и не друг за 
другом, а под разными углами 
по отношению друг к другу. Бук-
вально разбросаны по склонам. 
Почти на каждом — спутниковая 
тарелка, рядом с домом — снего-
ход. И никаких ржавых брошенных 
бочек, как у нас вокруг поселений 
на Севере. 

По словам нашего собеседни-
ка, пока они готовились к переходу, 
жили у их друга Фредерика Лин-
ге. Он, как и 89% жителей остро-
ва, инуит. Квартира у него была в 

современном доме. В ней был сделан евро-
ремонт, пол с подогревом. Из окон гости на-
блюдали круговую панораму гор и залива. 

 В свое время, как рассказывает Борис, 
Фредерик в составе команды совершил по-
лярную кругосветку. На открытом моторном 
катере они прошли вокруг Северного Ледо-
витого океана. Следовали в том числе и вдоль 
арктического побережья России. 

— В доме у него был оборудован «рус-
ский уголок»: на стене висела балалайка, 
на стеллаже располагались шапка-ушанка, 
матрешки и бутылка водки. Все это он привез 
из поездки по России. 

По словам нашего собеседника, Фреде-
рик работал старшим инспектором в местной 
полиции. Стажировался во Франции. 

— Фредерик поделился с нами, что уро-
вень преступности в Нууке минимальный. 
В городе практически не бывает даже ба-
нальных краж. У него даже по европейским 
меркам была неплохая зарплата. Жена Фре-
дерика работала кассиром в супермаркете. 
Как-то он заметил, что еще полвека назад 
его предки жили в домах, сооруженных из 
китовых ребер. Радовались даже обломку 
стекла, который оказывался у них в стойби-
ще. А теперь они живут не хуже чем датчане 
в Копенгагене. 

Фредерик нередко сам кашеварил. 
Предлагал гостям запеченную дикую утку. 

— А однажды предупредил, что нас ждет 
особенный ужин. Его жена Лина вынесла 
блюдо, на котором были выложены какие-то 
квадратные кусочки. Фредерик объяснил, 

что это мактак, деликатес. И начал с наслаж-
дением есть. Мне же показалось, что я жую 
кусок резины. Пришлось приложить усилие, 
чтобы проглотить этот кусок. Оказалось, что 
это замороженная китовая кожа и жир. Для 
нас, конечно, все это было непривычно. Но 
для местных жителей мактак — ценнейший 
источник витамина C. Как и несвежее фер-
ментированное мясо с запашком, которое 
так любят инуиты. 

Фредерик рассказал гостям, что у мно-
гих местных мужчин есть своя косторезная 
мастерская. Этот промысел в Гренландии 
имеет давнюю историю. Во время длинной 
полярной ночи здесь принято заниматься 
народным творчеством. 

— Фредерик также в свободное от рабо-
ты время заводил в пристройке косторезный 
станок. Делал из моржовых бивней ручки для 
ножей. Один из ножей он подарил мне на 
память. Для работы мастера традиционно 
используют также кости нарвала, кашалота, 
рога оленей. Среди женщин популярно бисе-
роплетение. Жена Фредерика Лина вязала из 
бисера фигурки людей и животных, вышивала 
бисером картины. Считалось, что «блестки 
бисера скрашивают долгую тьму». 

Довелось Борису с членами экспедиции 
пожить и в глубинке, на гренландском остро-
ве и одноименном поселке Аммассалик. 

— Поселок, где мы жили, был совсем 
небольшим, но благодаря поддержке Дании 
там была приличная инфраструктура, все 
было в пределах пешей доступности. При не-
обходимости можно было вызвать такси. Ком-
плектуя рационы для предстоящего 

перехода, в местном 
магазине мы выбра-
ли весь бекон. Про-
давец отреагирова-
ла на это спокойно, 
заметив, что завтра 
закажет новую пар-
тию. Видимо, рядом 
у них был специаль-
ный продуктовый 
склад. 

Наш собесед-
ник заметил, что 
еще по прилете 
из Рейкьявика на 
остров Кулусук им 
бросилось в гла-
за, что некоторых 
пассажиров из их 
самолета встре-
чают на собачьих 
упряжках.

 Собаки в Гренландии, как говорит Бо-
рис, не имеют статуса домашних животных. 
Они нужны инуитам для работы. 

— Однажды, проходя мимо соседнего 
дома в Аммассалике, мы заметили в сугро-
бе собаку с щенками. Лайка-хаски только 
ощенилась. Щенки лежали рядом с матерью 
прямо на снегу. Была метель, температу-
ра опустилась до минус 15 градусов. Нас 
удивило равнодушие окружающих. Даже 
дети пробегали мимо, как нам казалось, 
замерзающих щенков. Найдя картонную 
коробку, мы решили прикрыть ей собачье 
семейство от ветра. Проходящий мимо инуит 
покачал головой и объяснил нам на хорошем 
английском: «Лучше этого не делать. Кому 
из щенков суждено выжить, тот выживет, а 
слабый умрет».

Вся жизнь местных собак проходит вне 
дома. Пускать их в жилище по местным мер-
кам означает портить собак. Со щенячьего 
возраста их обучают ходить в упряжке и кор-
мят преимущественно сырой рыбой.

Что касается местных жителей, то, по 
словам Бориса, инуиты очень дружелюбные 
и приветливые. 

— У них ценится уважительное отноше-
ние друг к другу, чувство общности, которое 
так необходимо для выживания в суровых 
условиях. В Аммассалике мы остановились в 
гостевом доме известного путешественника 
и писателя, итальянца Роберта Перрони. С 
поздней весны до ранней осени он жил в 
Гренландии. А зимой уезжал в Европу читать 
лекции. Он обожал Гренландию и местных 
жителей, хорошо говорил по-инуитски. 
Устраивал для местных жителей кафемик. 
Приглашал инуитов на вечерний кофе с уго-
щениями, где они делились событиями из 
жизни и обсуждали последние новости. 

У Роберта Перрони в Италии были жена и 
дочь. Но однажды, как говорит Борис, он по-
казал им фотографию своей «духовной жены», 
которую завел по местному обычаю. 

— При этом предупредил: «Не подумайте 
ничего плохого, о физической близости речи 
не идет. Это исключительно для общения». 
Это была пожилая женщина-шаманка, ко-
торая жила в поселке за 150 километров от 
Аммассалика. Инуиты считают, что у всего 
на земле, от предметов до животных, есть 
свой дух — инуа.

Местные жители в отдаленных поселках 
по-прежнему, как говорит Борис, охотятся 
на тюленей, китов и акул. Власти поощряют 
ведение традиционного образа жизни. Тем 
жителям, которые занимаются охотой, ры-
балкой и разведением собак, правительство 
Дании выплачивает ежемесячное пособие. 

— В то время оно равнялось примерно 
2 тысячам долларов. Как нам объяснили, 
эти деньги поступают инуитам на именные 
банковские карты, которыми они расплачи-
ваются в магазинах. 

За счет дотаций из датского бюджета 
работал и кожевенный завод по выделке 
тюленьих шкур. 

— На суровом ледяном острове местные 
жители не бедствуют. Инуиты показались 
нам людьми добрыми, сдержанными и не-
многословными. В суровых климатических 
условиях не принято давать слабину и тратить 
время впустую. Они хоть и расчетливые, но 
не меркантильные. Ни у кого из них не было 
желания содрать с приезжих лишнюю крону. 
Наоборот, нам всячески старались помочь. 
Когда выяснилось, что треснуло дно наших 
саней, один из инуитов молча взял инстру-
менты и починил их. 

Довелось российским путешественникам 
пообщаться в Гренландии и с датчанами. 

— Они дали нам понять, что в отличие от 
Дании у них здесь значительные льготы по 
налогам. Этим их и привлекает Гренландия. 
Уже после перехода, в аэропорту поселка 
Кангерлуссуак, мы услышали русскую речь. 
Женщина разговаривала со своей дочерью. 
Выяснилось, что она русская, замужем за 
датчанином, который работает в аэропорту 
ведущим специалистом. Россиянка поде-
лилась с нами, что он получал более 5 тысяч 
долларов в месяц. Если бы работал в самой 
Дании, чуть ли не половину зарплаты отдавал 
бы в счет налогов. 

— Инуиты гордятся своим языком, своей 
природой, которую считают священной. Я не 
думаю, что они хотели бы сейчас каких-то 
распрей на своей земле. Это очень миро-
любивый народ. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

 Соба
рис, не им

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Штамповщик конфетти 
среди канцтоваров. 4. Каждый из двенадца-
ти распространителей идей Иисуса Христа. 
10. Студент, сдающий экзамены без учебы. 
11. Свергающийся с обрыва речной поток. 
13. Продукт, отсутствующий в супе вегетари-
анцев. 14. «Нейтральная полоса», разделившая 
наделы. 15. Низкорослая лесная заросль. 
16. Язвительная и коварная одноклассница. 
18. Московский дворник родом из Душанбе. 
20. Бразильский танец на русской свадьбе. 22. 
70-процентный концентрат уксусной кислоты. 
23. Шишки и ветки, необходимые для подел-
ки. 24. Короткошерстная служебная собака 
из породы пинчеров, обычно темной масти. 
27. Видимость, создаваемая к проверке. 30. 
Диван и стол, которым место на помойке. 32. 
Бестолковый дружок Труса и Бывалого в филь-
ме. 34. Курица в соусе, приготовленная грузи-
ном. 35. Муж, который дымит как паровоз. 36. 
Часть топора для оглушения врага. 38. «Белек» 
белой медведицы в советском мультфильме. 
39. Спортсмен в куртке, шортах и борцовках. 
40. Кредит на жилье для молодой семьи. 41. 
Волшебник, превращающий продукты в яства. 
42. «Непромокайка» для тента на грузовик.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лентяй, уплетающий чу-
жой хлеб. 2. Награда за верный ответ знатоков 
в передаче «Что? Где? Когда?». 3. Магазин для 
пациентов офтальмолога. 5. Новая задумка 
телепродюсера. 6. Назойливые рекламные 
сообщения в электронной почте. 7. Кость, тор-
чащая на спине худышки. 8. Раздел биологии, 
изучающий скелет. 9. Дополнительный «пери-
од» в футболе. 10. Обитатель иглу, плавающий 
на каяке. 12. Золотой шар с крестом навер-
ху, служивший эмблемой власти монарха. 
17. Благой замысел, ждущий воплощения. 
19. Отверстие в оборонительных сооружениях 
и бронебашнях для ведения огня из тяжелых 
орудий и стрелкового оружия. 20. Подхалим, 
критикующий шефа за спиной. 21. «The» перед 
английским существительным. 25. Выросший 
сын-бездельник. 26. «Безбожник» в лексиконе 
бабули. 27. «Пыточный инструмент» у радиолю-
бителя. 28. «Шарм» лидера, притягивающего 
к себе людей. 29. Реакция чувствительной 
барышни на мышь. 31. «Измученный» роско-
шью барин. 33. Вертикальная дужка в уравне-
нии. 34. Навороченный мотороллер. 37. Цвет 
одежды в магазинах военторга. 38. Документ 
о награждении за подписью президента.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Духовка. 4. Эпиграф. 10. Серфинг. 11. Историк. 13. Опус. 14. Мозг. 
15. Лейтмотив. 16. Имбирь. 18. Амфора. 20. Материк. 22. Капилляр. 23. Затравка. 24. 
Холостяк. 27. Стерлядь. 30. Ажиотаж. 32. Буерак. 34. Старик. 35. Отрицание. 36. Обед. 
38. Утка. 39. Тактика. 40. Интрига. 41. Косатка. 42. Станица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Депозит. 2. Овес. 3. Кафель. 5. Плотва. 6. Грим. 7. Флагман. 8. Аги-
татор. 9. Дикобраз. 10. Суббота. 12. Колобок. 17. Рокировка. 19. Металлист. 20. Мулатка. 
21. Коттедж. 25. Огнемет. 26. Криминал. 27. Ситуация. 28. Доброта. 29. Обломок. 31. 
Окраска. 33. Костяк. 34. Секрет. 37. Дама. 38. Угон.
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РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60

❑ пропал аттестат номер Б-0185608 
об основном общем образовании, 
выданный в 2000г. школой номер 28 
мос. области на имя 
Алексей Мариненко.

С ПРИВКУСОМ РЕЗИНЫ
Семья 

инуитов. 

В Кекертарсуаке время 
течет по-другому.

Во время 
соревнований. 

Россиянин рассказал 
о путешествии 
по Гренландии

Накануне дня памя-
ти одной из самых 
талантливых арти-
сток МХАТ в столич-
ном Доме-музее 
К.С.Станиславского 
провели вечер, по-
священный актрисе. 

Собрались ученики и поклонники ее таланта, 
а артисты МХТ имени А.П.Чехова рассказали 
о ее жизни — конечно, в формате театральной 
постановки. 

С 1928-го по 2000 год Софья Пилявская про-
служила в МХАТ. Невероятно красивая, статная, 
аристократичная, с превосходным вкусом во всем, 
талантлива она была не только как актриса, но и как 
преподаватель Школы-студии МХАТ, и как человек. 
Об этом вспоминали ее близкие весь вечер — чему 
научила, как помогла, какие поступки (с большой 
буквы) совершала. Но начался вечер с рассказа о 
жизни великой актрисы, а точнее, с показа…

Актрисы МХТ имени А.П.Чехова Елизавета Ер-
макова, Ульяна Глушкова, Мари Сокольская пред-
ставили эскиз к будущему спектаклю по воспомина-
ниям Пилявской «Грустная книга» (режиссер Павел 
Ващилин). Нам обещают невеселую историю, ведь 
книга-то грустная, что следует из названия. Но зал 
не прекращал смеяться — насколько полна жизне-
любия и доброй иронии к самой себе и происходя-
щему была Пилявская! Как она совсем юная пришла 
учиться в оперную студию, которая соседствовала 
с четырьмя комнатами великого Станиславского, 
как выходила на подмостки Онегинского зала, как 
ее приняли в труппу МХАТ, как встретила самого 

Константина Сергеевича! А ведь на ее век пришлось 
и множество испытаний — чего стоила одна Великая 
Отечественная война! А как тяжело она переживала 
смерть любимого супруга, актера Николая Дорохина, 
после чего в ее гардеробе были лишь белые, черные 
и серые вещи… Но вспоминали о ней светло — и 
глаза на ее портрете, который смотрел на нас со 
сцены Онегинского зала, тоже сияли. 

Анна Петрова, профессор кафедры сценической 
речи Школы-студии МХАТ, показала брошь — по-
дарок Пилявской, пряжку от ботинка из спектакля, 
вещь когда-то принадлежала Немировичу-Данченко: 
«Но в музей пока не отдам!» — пошутила Анна Нико-
лаевна. А еще вспомнила о невероятных поступках 
Софьи Станиславовны. 

«Гуляла в переулке на детской площадке с прав-
нучкой, неподалеку от дома, — начинает свой рассказ 
Анна Николаевна, — ко мне подошла пожилая женщи-
на, начала задавать вопросы, мол, где живу. А затем 
начала рассказывать, что она, а точнее, ее сын живет 
в квартире Софьи Станиславовны Пилявской!» — в 
этот момент в зале охнули. Ващилин тут же пообещал 
разобраться, в чем дело и как так вышло. 

Но оказалось, что в последние годы Пилявская 
очень плохо себя чувствовала, а сын женщины на дет-
ской площадке был врачом, который жил в подвале 
того дома. По ночам, когда Софье Станиславовне 
было совсем плохо, он бегал к ней и возвращал ее 
к жизни. Некоторое время ее завещание не могли 
найти, а когда все же обнаружили, оказалось, что 
квартиру она оставила ему. 

А еще она умела радоваться, даже когда было 
совсем нелегко. Когда театр уехал в эвакуацию в 
Саратов во время войны, то накануне Нового года 
Софья Станиславовна пошла на поиски елочки — на 
целое дерево не рассчитывали, хотелось раздобыть 
хотя бы еловую лапку. И удалось! Вместе с мамой 
они из ваты сделали игрушки и украсили импрови-
зированный символ Нового года, а в праздничную 
ночь артисты нарядились и встретили новый, 1942 
год. Это ли не искусство жить?!

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В ДОМЕ СТАНИСЛАВСКОГО 
ВСПОМНИЛИ СОФЬЮ ПИЛЯВСКУЮ

Конец минувшей недели 
ознаменовался целой се-
рией громких отставок и 
назначений в музеях феде-
рального и столичного под-
чинения — ГМИИ им. Пушкина, 
музее Тропинина. Но на самом 
деле все не началось, а только 
продолжилось: за две постновогод-
ние недели уже шесть громких пе-
ресменок в музейных институциях. 
С чем связаны эти перемены — раз-
бирался корреспондент «МК». 

Первое известие касается московского 
Музея истории ГУЛАГа, посвященного мас-
совым репрессиям в СССР, который еще в 
середине ноября прошлого года приоста-
новил работу по «техническим причинам» — 
нарушение пожарной безопасности. Центр 
экспертиз, исследований и испытаний в 
строительстве при Мосгосстройнадзо-
ре выявил их в вентиляционной камере, 
которая торчит из земли на территории 
музейного дворика. Она работает в нынеш-
нем виде с 2015 года, то есть 10 лет со дня 
открытия музея. Но сейчас стала «камнем 
преткновения»: музей сможет возобновить 
работу только «после полного устранения 
возможных угроз», постановила комис-
сия. Романа Романова, который возглавлял 
Музей истории ГУЛАГа с 2012 года, осво-
бодили от должности, а его директором 
назначена Анна Трапкова, директор Му-
зея Москвы, руководителем которого она 
останется и далее. Следует ожидать, что 
Музей истории ГУЛАГа откроется нескоро, 
несмотря на смену директора, за которым, 

очевидно, последует и смена экспозиции 
и команды.

Следом произошли две перестанов-
ки уже на федеральном уровне. 14 января 
директором Ростовского кремля назначен 
историк Никита Аникин. Экстренно искать 
замену на место главы музея-заповедника, 
который за более чем 150-летнюю историю 
своего существования превратился в круп-
ный научный центр, пришлось из-за скоро-
постижной кончины 2 января 52-летнего 
Алексея Золотухина. Никита Аникин до 
того работал зам. генерального директо-
ра по развитию и внешним коммуникациям 
московского Музея современной истории 
России, «лифтом» для него стало участие 
в кадровой программе «Высшая школа 
управления в сфере культуры», орга-
низованной Министерством куль-
туры РФ. 

В тот же день было объявле-
но, что место Виталия Попова 
на посту директора Рязанского 
историко-архитектурного музея-
заповедника займет бывший ми-
нистр туризма Вологодской об-
ласти Инесса Фельдман. Новость 
стала шоком для Рязани: Попов, 
возглавлявший музей два года, за-
рекомендовал себя как интеллигентный 

профессионал, знающий свое дело и ре-
гион. Уроженец Рязанской области до на-
значения в 2022-м был министром культуры 

и туризма региона и как никто другой 
в курсе ситуации РИАМЗ: музею-

заповеднику предстоит покинуть 
историческую территорию крем-

ля и полностью переехать в но-
вый музейный центр в центре 
города. 

Культурная обществен-
ность Рязани назвала увольне-
ние Попова безосновательным. 

Замруководителя рязанского 
ВООПИиК Игорь Кочетков обра-

тился к губернатору региона Павлу 
Малкову: «Г-н Малков, вы себе от-

даете отчет в том, что наносите колос-
сальный вред региону своими пошлыми, 

бесстыдными действиями? Вам нести не-
отвратимое наказание за эти подленькие 
интриги». Резкие высказывания звучали 
и от других представителей культурного 
сообщества и сотрудников музея. Новый 
руководитель — Инесса Фельдман — не-
когда работала школьным учителем на-
чальных классов, после 15 лет трудилась 
доцентом и завкафедрой психологии в 
тульском вузе, а затем внезапно вошла 
в состав администрации Тулы. В 2023 
году она победила в конкурсе «Лидеры 
России» по Центральному федеральному 
округу. Ей предстоит с нуля разбираться 

в проблемах музея и малознакомого ей 
региона.

Последняя январская перестановка ка-
сается одного из главных музеев страны — 
Пушкинского. Место Елизаветы Лихачевой, 
которая возглавляла ГМИИ меньше двух 
лет, теперь занимает Ольга Галактионова, 
работавшая последние годы директором 
РОСИЗО. Музейно-выставочный центр в 
качестве исполняющего обязанности пока 
будет возглавлять ее заместитель Геор-
гий Москвичёв. Возможно, на это место 
назначат кого-то другого — вопрос пока 
открытый. Елизавета Лихачева, покидая 
свою должность, поблагодарила Минкульт 
за шанс, предоставленный ей в качестве 
директора ГМИИ.

Еще одна перемена касается камер-
ного, но знакового музея на карте Москвы. 
Ольга Журавлева, которая возглавляла Му-
зей Василия Тропинина и московских худож-
ников его времени с 2018 года, оставила 
директорское кресло, решив полностью 
посвятить себя журналистике. Параллельно 
с музейной деятельностью она вела ра-
диопрограмму «Личный подход» на радио 
«Москва FM», а теперь планирует взять на 
себя еще несколько программ. Вакансию 
закрыла Анна Попова, которая последние 
пять лет работала замдиректора Тропинин-
ского музея и пришла туда по приглашению 
Журавлевой. Столичный Департамент куль-
туры пошел навстречу Ольге, поддержав 

предложенную ей кандидатуру, вполне 
логичную в данной ситуации.

Итого: много перемен, но в 
каждой ситуации свои причинно-

следственные связи и подопле-
ка. Судя по всему, большинство 
из этих перестановок назрели 
еще до праздников, но были от-
ложены, чтобы, как говорится, 
начать год с чистого листа и не 

волновать лишний раз обще-
ственность и профессиональное 

сообщество в конце и без того 
сложного високосного года.

Мария ЮРИНА.

Год начался 
с серии резонансных 
директорских 
перестановок

Анна Петрова 
с брошью — 
подарком Пилявской.

Роман 
Романов.

Елизавета 
Лихачева.

Ольга 
Галактионова.

Анна 
Трапкова.

Вечер 
прошел 

в квартире 
мэтра
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ГЛАВНАЯ ТЕМА ТУРНИР
СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ирина Аллегрова (1952) — певица, народная 
артистка России

Владимир Дашкевич (1934) — композитор, 
теоретик музыки, заслуженный деятель ис-
кусств РФ
Федерико Феллини (1920–1993) — кино-
режиссер, сценарист, лауреат пяти премий 
«Оскар» и «Золотой пальмовой ветви»
Владимир Хотиненко (1952) — кинорежис-
сер, сценарист, актер, педагог, народный 
артист России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-2...0°, днем 2…4°. Облачно с прояснениями. 

Местами небольшие осадки. Гололедица. Ве-
тер северо-западный, 7–12 м/c. Восход Солн-
ца — 8.42, заход Солнца — 16.38, долгота дня 
— 7.56. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Республики Крым
Всемирный день любителей сыра
День осведомленности о пингвинах
1925 г. — СССР и Япония установили дипло-
матические отношения, подписав Пекинский 
договор

1945 г. — состоялась премьера первой се-
рии художественного фильма режиссера 
С.Эйзенштейна «Иван Грозный», снятой на 
киностудиях ЦОКС, «Мосфильм»
1970 г. — совершен запуск искусственного 
спутника Земли «Космос-321» для изучения 
магнитного поля и ионосферы Земли
1980 г. — президент США Джимми Картер объ-
явил о бойкоте Олимпийских игр в Москве
2000 г. — в возрасте 100 лет скончалась 
Изабелла Юрьева, советская и российская 
эстрадная певица, народная артистка РФ
2020 г. — корвет «Гремящий» завершил про-
грамму испытаний в Баренцевом море
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Летом купили автомобиль, сегодня мама 
думает вслух:
— Что тебе на день рождения подарить? 
— Наверное, что-нибудь связанное с 
машиной. О, давай тебе подарим посу-
домоечную машину!

— Алло, это президент США Дональд 
Трамп?
— Да.
— Вас беспокоит служба безопасности 
вашего банка. Хотим сообщить, что про-
изошла подозрительная транзакция от 

вас на сумму сто миллиардов с назначением 
платежа «оплата за Гренландию». На ваш 
номер телефона пришло кодовое слово. 
Назовите его...

Замечено, что сейчас молодежь меньше 
пьет, чем раньше. Но к 40 годам всё воз-
вращается к старым настройкам.

Настоящих фитнес-браслетов должно быть 
не менее четырех, и каждый массой не ме-
нее килограмма. Тогда хоть какой-то толк 
будет.

Полезный совет: если вы опоздали на рабо-
ту, то хотя бы домой уйдите пораньше.
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Новости о том, что у Ивана Кра-
ско медики подозревают 
онкологию, взбудоражили 
актерский мир. Бывшая 
супруга Наталия Вяль 
рассказала, что врачи не 
исключают у легендарно-
го актера рак кишечника. 
По ее словам, 94-летний 
артист жалуется на болез-
ненные ощущения. Кроме 
того, у Краско в последнее 
время пропал аппетит. О со-
стоянии Ивана Ивановича корре-
спондентам «МК» рассказала близ-
кая подруга актера, журналист Мариана 
Саид-Шах. 

— Ивану действительно непро-
сто, — говорит Мариана. — Ме-

дики подозревают онкологию, 
это правда. Сейчас он прохо-
дит обследование. Иван со-
блюдает все предписания 
врачей. Медики его любят. 
Однажды его лечащий док-
тор мне сказала: «Он самый 

неприхотливый и благодар-
ный пациент». 

— Иван Иванович держит 
себя в руках, — продолжает Ма-

риана. — Он живет долго, потому что 
не принимает близко к сердцу подобные 

вещи и не думает о своих болячках. Он живет 
по правилу «прощай, не ври и не завидуй!». Я 

с ним общалась буквально на днях. Он мне 
декламировал стихи Пушкина, которые знает 
наизусть. Он их читает ежедневно и старается 
не унывать. 

— Ивану сейчас больше всего необходимо 
общение с родными и близкими людьми, — 
уверяет Саид-Шах. — Он очень трепетно от-
носится к своим детям, внукам и даже бывшим 
женам. Да что там говорить! На своей даче 
в элитном поселке культурной богемы под 
Санкт-Петербургом он позволил жить сестре 
своей ушедшей жены и племяннику. Общение 
с дорогими сердцу людьми очень важно для 
него. Когда Ивану звонят близкие, он сразу рас-
цветает, оживает и молодеет лет на двадцать. 
Он говорит: «Когда мне звонят мои любимые 
девочки, для меня это счастье». Я уверена, что 
даже если страшный диагноз подтвердится 
окончательно, Иван сможет преодолеть все 
трудности и побороть болезнь. Такие люди, 
как Краско, никогда не сдаются. 

«Я блокадный ребенок. А нам, блокадни-
кам, любые трудности нипочем, — говорит Иван 
Иванович. — Я знаю, что нужно радоваться 
каждому дню». 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

«НАМ, БЛОКАДНИКАМ, 
ЛЮБЫЕ ТРУДНОСТИ ПО ПЛЕЧУ»
Стало известно о состоянии тяжелобольного актера 
Ивана Краско

Актриса Яна Кошкина окунулась 
в прорубь в одной рубашке

Лыжные гонки России разогнались не на 
шутку. Тут тебе и интриги: каждый фи-
ниш что триллер. И появившийся клан 
победителей — родственники прямые и 
официально приобретенные. И ожидание, 
которое будоражит воображение: когда все 
же вернется лучшая версия «того, который 
беспощаден», что будет-то?

Последняя гонка пятого этапа Кубка Рос-
сии в Казани (скиатлон: по 10 км классическим 
и свободным стилем) стала шоком для многих. 
Еще и «балаганом», как сказал призер Илья 
Семиков. Падал Савелий Коростелев. (Не он 
один.) Потом менял палку. (Не он один.) Затем 
умудрился достать лидеров, несмотря на двад-
цать секунд отставания от хвоста лидирую-
щей группы. И как финишировал! Результаты 
— плотнее некуда: в 0,1 сек. от победившего 
Сергея Ардашева оказался Илья Семиков, 
Савелий — в 0,2 сек. 

А за километр до финиша упал явно на-
строенный на пьедестал Александр Большунов. 
Сделал кувырок и, поднявшись, заканчивал гон-
ку в том самом хвосте группы. Пересек финиш 
пешком с лыжами в руках. Ему, увы, времени и 
дистанции для возвращения в борьбу уже не 
хватало: 23-е место. После гонки его тренер 
Юрий Бородавко скажет, что на спуске, когда 
Саша находился в «слепой зоне», Иван Горбунов 
палкой задел носок лыжи Большунова, она 
поменяла направление, что и спровоцировало 
падение. Но винит Александр себя: надо было 
уходить в отрыв раньше. 

Сергей Ардашев, который финишировал 
первым, назвал свои эмоции «классными», а 
скиатлон — «очень суетной» гонкой. И при-
знался, что чуть было не попал в завал, когда 
Большунов упал. Но контролировал ситуацию, 
поэтому ему удалось удержаться. Впрочем, 
сказал и другое, ключевое: если бы не было сил, 
тоже упал бы. Ардашев в этом сезоне хорош.

На морально-волевых

В аналогичном скиатлоне у женщин Ана-
стасия Кулешова, у которой за несколько ме-
тров до финиша были еще все шансы оказаться 
победительницей, так и заявила: «Двадцать 
километров проехали, какие силы? Там уже 
едешь на морально-волевых». И они оказались 
по факту более мощными у Дарьи Непряевой 
(22 года), хотя Кулешова и проиграла ей всего 
0,3 сек. На третьем месте финишировала Ари-
на Каличева, вырвав у Екатерины Никитиной 
мгновения, которые в материальной реаль-
ности измерялись кончиком лыжи.

Даша смогла разложить дистанцию так, 
как ей хотелось. Хотя «пухлый» снег пытался 
подпортить ее настрой на победу. Рассказы-
вала, что на выходе в последний подъем, когда 
она уже видела Кулешову и попыталась обойти, 
даже подумала: ничего не получится. Но фи-
нишная прямая стала тем местом, где Непряева 
уже осознала: заряжена на победу.

Когда Наталья Терентьева, старшая сестра 
Дарьи, стала победительницей первой гонки 
в Казани (на 10 км с раздельным стартом сво-
бодным стилем), одержав свою первую победу 
на этапах Кубка России в этом сезоне, можно 
было схватиться за голову. Только в августе 
Наталья родила дочь. Кто мать, тот поймет. Кто 
молодой отец — тоже. Александр Терентьев не 
раз уже недоумевал, как жена умудряется все 
успевать, да еще, четыре месяца тренируясь, 
показывать такие результаты? 

Да, сказал потом профессор лыжни Юрий 
Бородавко, мол, совсем не в тех еще конди-
циях Наталья, что были два года назад, но ее 
стиль — хорошее техническое исполнение. А 
нынешний тренер олимпийской чемпионки Егор 
Сорин не скрывал: первое место Наташи стало 
«относительно неожиданным», даже до декрета 
ей на этой дистанции побеждать удавалось 

не часто. Были и сомнения еще за пару дней 
до старта: бежать или не бежать эту гонку. Но 
чувствовала спортсменка себя хорошо, да и 
трасса была жесткой, как она любит. После фи-
ниша тренер констатировал главное: лыжница 
способна еще прибавить, скинуть «несколько 
десятков секунд». 

Сама же Терентьева тоже позволила себе 
удивиться. Потому что считала, что возвраще-
ние сначала все же не будет столь результа-
тивным. «Я сама в шоке от себя». Но, видимо, 
грамотное восстановление, большое желание, 
«помощь» трассы — все сложилось в первое 
«золото». А потом и в «серебро» в спринте. 

Мое!

Кто вцепился намертво в первое место 
спринта, так это Анастасия Фалеева. Пятая 
победа подряд — это, что называется, закопать 
всех соперниц, каждый раз топая ногой: мое! 
Правда, победа в Казани, как считает Настя, 
«самая волнительная». И это все потому, что 
такими темпами возвращается Терентьева — 
как тут не волноваться? Но работа до самой 
финишной прямой на полной самоотдаче, когда 
даже соперниц рядом не слышишь, принесла 
плоды. Третьей стала Алена Баранова, в пятый 
раз оказавшись в спринте этого сезона на при-
зовом месте.

Говорят, еще в самом начале сезона тренер 
Егор Сорин сказал, что рановато называть Фа-
лееву королевой спринта. Мол, когда побежит 
рядом с Терентьевой и Вероникой Степановой, 
вот тогда… Между прочим, все три лыжницы 
занимаются в группе Сорина. Что ж, тренеры 
порой бывают редкими занудами, хотя очень 
хорошо знают, что делают, «приземляя» спор-
тсменов. Но и из сложившейся уже спортивной 
песни лучшего спринтера сезона Фалеевой 
слова не выкинешь. Хотя финишные разборки 
Фалеевой, Терентьевой и находящейся ныне в 
декрете Степановой увидеть, конечно, хочется. 
Когда они окажутся на пике формы, это будет 
что-то запредельное... 

Семейный подряд

Можно шутить, но эта азартная и масте-
ровитая семейка просто захватила в Казани 
лыжный трон. Вернулась к победам олимпий-
ская чемпионка Наталья Терентьева (Непряева), 
ее юная сестра Дарья Непряева на скиатлон 
вышла с мыслью, что победит, и победила. 
Мог ли Александр Терентьев, выступая между 
ними, остаться в стороне? 

Мужской спринт был полон интриги. Но 
Александр Терентьев тоже умеет топать ногой, 
защищая свою территорию. Вернувшись на 
лидерские позиции после проблемного эта-
па в карьере, Саша не намерен отступать от 
вновь завоеванного. Терентьев, новый лидер 
спринтерского зачета, был хорош на всех эта-
пах отбора. Он не терял ни бдительности, ни 
скорости. Третий подряд спринт Кубка России 
остался за ним.

А вот Ермил Вокуев, которого все прекрас-
но знают как сильного марафонца и дистанци-
онщика, как раз осваивает новые территории. 
На финише всех забегов этого дня спринта 
он тоже показывал, как надо финишировать. 
В полуфинале так вообще выбил из борьбы 
Сергея Ардашева и Савелия Коростелева. Но 
финал проиграл, хотя некоторые сочли, что, не 
будь того технического момента, когда лыжи 
чуть не выскользнули из-под несущегося уже 
на всех скоростях спортсмена, он бы опередил 

Терентьева. Впрочем, «если бы» — не слова 
спорта. 

Чемпиону Вокуев проиграл, а вот у Алек-
сандра Большунова выиграл. Хотя Большунов, 
который только накануне вечером появился в 
Казани, пропустив первую гонку этапа, сразу 
показал, что намерен не просто поучаствовать 
в спринте после очередной болезни. Сан Саныч 
опередил в жесткой борьбе за «бронзу», это 
показал лишь фотофиниш, Ивана Горбуно-
ва. Речь о двух сотых секунды — такова цена 
разножки. 

Савелий дает «добро»

А та первая дистанция, что пропустил Алек-
сандр Большунов, гонка на 15 км свободным 
стилем с раздельным стартом, осталась за 
Савелием Коростелевым. Чемпион скажет 
после финиша, что гонка была тяжелой, а круг 
быстрым. И даже разрешит всем, хотя на са-
мом деле это «категорически вообще нельзя 
делать», сравнить показанные скорости со 
скоростями Кубка мира: «Пусть сравнивают, 
мы очень быстро бежали». 

Знаете, как важно спортсмену почувство-
вать внимание? Артем Мальцев, завоевавший 
«серебро» (третьим стал Денис Спицов), рас-
сказал, что во время женской гонки увидел 
баннер: «Артем Мальцев, вперед!». Результат 
— проиграл лидеру всего шесть секунд. Счи-
тает, что у Коростелева было еще и преиму-
щество: он шел сзади, его вели по времени 
Мальцева.

Но как ни считай, а на финишном отрезке 
Савелий показал свое главное преимущество: 
он был просто неудержим. И единственный 
из тройки лидеров на заключительном круге 
увеличил скорость.

Ждем «лучшей версии»

Этап показал яркую борьбу и у женщин, 
и у мужчин. Жаль, что несчастный случай с 
падением не дал понять, чем бы закончился 
скиатлон для Александра Большунова. Пока 
побед у олимпийского чемпиона в сезоне так 
и нет. Но вот, казалось бы, парадокс: даже 
проигрывая, он толкает вперед соперников. 
И они готовятся к обязательной встрече с «его 
лучшей версией». 

Скоростной Савелий Коростелев говорит, 
что хочется всем выступать с тем Большуновым, 
который выкашивал в прошлом году старты. И 
объяснение этому простое — чтобы никто не 
говорил: победы в его отсутствие (или даже 
присутствии, но не в лучшей форме) — ерунда. 
Путь к этому один: Большунову надо привести 
здоровье в порядок, а всем остальным — тре-
нироваться, чтобы потом его обыграть.

Где Устюгов? 

Сергей Устюгов вновь пропал с соревно-
вательной лыжни. Возможно, что ближайшим 
стартом станет седьмой этап Кубка России в 
Сыктывкаре. Его последний выход из совсем 
редких в этом сезоне был на четвертом эта-
пе, там Устюгов не преодолел квалификацию 
спринта. Озвученная цель — подготовка к чем-
пионату России, пропуск стартов для выхода 
в оптимальные для него кондиции. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Золотая 
семеика

«Я ВСПЛЫЛА»

Лыжные гонки разрывают 
шаблоны и заставляют 
восхищаться: завершили 
пятый этап Кубка России

Актриса Яна Кошкина, которую назы-
вают секс-символом отечественного 
кинематографа, оказалась одной из 
немногих в нашем шоу-бизнесе, кто 
не побоялся окунуться в прорубь в 
этом году. 

Надо сказать, эта крещенская ночь 
стала, пожалуй, самой непопулярной 
среди звезд в плане традиционного по-
сещения проруби. Отступили даже за-
всегдатаи. Но актриса Кошкина не сда-
лась. Вместе с мужем она отправилась 
к специально оборудованной купели в 
Москве, где и окунулась в прорубь.

Сделала она это не в купальнике, 
как большинство россиян, а надела 
специальную сорочку для таких со-
бытий. Волосы она заплела в высокую 

косу. Процесс снимал ее супруг, ко-
торый подбадривал жену: «Ну давай, 
принцесса!».

Яна поздравила подписчиков фра-
зой «С Крещением Господним» и спусти-
лась по лестнице в купель. Здесь она 
окунулась с головой три раза.

Дабы фанаты не переживали, Кош-
кина оставила комментарий под видео, 
где запечатлен весь процесс: «Я всплы-
ла, всё хорошо».

Кстати, Яна далеко не первый год 
окунается в прорубь, для нее это уже 
стало традицией. При этом актриса 
после этого еще ни разу не заболе-
ла, в чем призналась «Московскому 
комсомольцу».

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

В ночь на воскресенье в пылающем Лос-
Анджелесе непобедимый российский 
боец смешанных единоборств Ислам 
Махачев в рекордный, четвертый раз 
защитил титул чемпиона в легком весе 
Абсолютного бойцовского чемпионата 
(UFC). Но этой битвы могло бы и не быть 
— слишком много препятствий возникло 
перед выходом Махачева в октагон.

Схватку лучшего бойца Абсолютного бой-
цовского чемпионата (UFC) в легком весе вне 
зависимости от весовой категории согласно 
официальному рейтингу UFC 33-летнего Ис-
лама Махачева и российско-армянского бой-
ца Армана Царукяна, победившего в апреле 
Чарльза Оливейру, поклонники смешанных 
единоборств ждали с нетерпением и пред-
вкушением несколько месяцев.

Для нашего непобедимого чемпиона это 
был шанс еще раз подтвердить свой высо-
чайший мировой уровень, для Армана — воз-
можность вписать свое имя в историю UFC как 
победителя лучшего из лучших.

Но, видимо, слишком много переживаний 
и нервов предшествовало этому бою не только 
у спортсменов, но и у болельщиков, тренеров 
и вообще всех, кому хоть немного интересен 
этот вид спорта. В какой-то момент напря-
жение стало таким сильным, что все начало 
рассыпаться буквально по частям…

Проблемы Ислама

В четверг, 16 января, за два дня до боя, в 
СМИ появились сообщения, что у Махачева 
проблемы со здоровьем. Из-за плохого само-
чувствия он даже принял решение отказаться 
от интервью с телеканалом Sky Sport NZ. О чем 
сообщила журналистка Равиндер Хуниа, кото-
рая ожидала, как и многие другие болельщики 
Ислама, что он посетит ее ток-шоу в пред-
дверии боя, но тот не пришел, сославшись на 
недомогание. «Это не очень хорошая новость 
в неделю боя. Мы все надеемся, что это не 
повлияет на его выступление», — сказала 
расстроенная Равиндер.

Плохое самочувствие Махачева перед 
боем вызвало вопросы о его готовности, но, 
как известно, многие бойцы сталкиваются с 
подобными трудностями в преддверии круп-
ных поединков. Важным моментом было то, 
как он сможет справиться с этим недомога-
нием и подготовиться к бою.

Некоторые эксперты сразу же выразили 
сомнение в словах Махачева, посчитав, что 
это одна из уловок чемпиона. Так как некото-
рые бойцы действительно используют такие 
моменты, чтобы сосредоточиться на своем 
внутреннем состоянии и стратегии, что может 
не только помочь им в бою, но и сделать их 
выступление еще более впечатляющим. Впро-
чем, сила, самоуважение и мастерство Ислама 
не позволяли сомневаться в его честности.

Проблемы Армана

Вот у кого действительно возникли про-
блемы, так это у соперника Ислама, Армана 
Царукяна. Менее чем за 24 часа до поединка 
как гром среди ясного неба прозвучало сооб-
щение, что российско-армянский боец… вы-
был из боя! На тренировке он получил травму 

спины и вынужден был отказаться 
от реванша с Махачевым. Это 
был скандал, потому что все 
предвкушали долгожданный 
реванш между бойцами, так 
как их первая встреча со-
стоялась в 2019 году. Тогда 
Царукян уступил решени-
ем судей, но с тех пор он 
значительно улучшил свои 
позиции в дивизионе, одер-
жав несколько важных побед. 
Последний успех Царукяна — 
триумф над бывшим чемпионом 
легкого веса Чарльзом Оливейрой на 
турнире UFC-300 в апреле 2024 года, который 
и открыл ему путь к титульному бою.

Проблемы Даны

Как только появилась новость о том, что 
Царукян снялся с поединка, перед владельцем 
UFC Даной Уайтом встал вопрос: что дальше? 
К счастью, эту проблему удалось решить почти 
мгновенно. И вместо Царукяна «на арену» вы-
шел Ренато Мойкано. Бразилец изначально 
готовился к бою против Бенейла Дариуша на 
основном карде UFC-311, но после произо-
шедших изменений он оказался в титульной 
схватке против Ислама Махачева.

«Когда мы позвонили Исламу Махачеву, 
он сказал: «Брат, я чемпион. Я готов драться с 
кем угодно, неважно с кем», — рассказал Дана 
Уайт о реакции Махачева на смену соперника 
на шоу взвешиваний UFC.

Мог ли Мойкано, который подходил к 
бою с Исламом на серии из четырех побед, 
включая впечатляющую победу техническим 
нокаутом над Бенуа Сен-Дени в сентябре 2024 
года, стать серьезным соперником для нашего 
бойца? В принципе да, так как бразилец об-
ладает огромным опытом в UFC и находится 
в отличной форме.

«Лучший вариант — это боец, который 
уже в карде, находится в форме, сделал вес 
и прошел тренировочный лагерь. Мойкано 
был готов к такому шансу», — обосновал свой 
выбор Уайт.

Проблемы Хабиба

В Лос-Анджелесе поддерживать Маха-
чева собирался непревзойденный и леген-
дарный Хабиб Нурмагомедов, готовивший 

бойца к этой схватке. Но даже у него не сразу 
получилось добраться до места поединка. 
12 января стало известно, что бывшего об-
ладателя титула чемпиона в легком весе 
Абсолютного бойцовского чемпионата (UFC) 
сняли с рейса американской авиакомпании 
Frontier Airlines, которым «Орел» собирался 
добраться в Инглвуд, округ Лос-Анджелес, 
из-за того что стюардессе показалось, будто 
бы Хабиб плохо говорит по-английски. И по-
скольку его место находилось у аварийного 
выхода из самолета, придирчивая женщина 
настояла на том, чтобы спортсмен покинул 
салон воздушного судна. Нурмагомедов все 
же до Калифорнии добрался, а авиакомпа-
нии пришлось перед ним извиняться, так как 
этот инцидент стал настоящим скандалом, 
получив всемирный резонанс.

Проблемы Лос-Анджелеса

Удивительно, но даже природа, каза-
лось, была против этого боя. С первых чисел 
января в Лос-Анджелесе бушуют одни из 

самых сильных природных пожаров 
за все время. Из-за которых есть 

погибшие и раненые среди мест-
ных жителей, тысячи людей, в 

том числе и звезды Голливуда, 
лишились своих домов, а при-
роде нанесен непоправимый 
ущерб.

«Если пожар усилится, 
мы поедем в Лас-Вегас. Но 

это случится, если станет со-
всем плохо, а пока все идет по 

плану», — пытался успокоить всех 
Дана Уайт. В итоге пожары не пре-

кратились, но немного утихли и бой все же 
состоялся там, где и планировалось.

Проблемы Ренато

Замена Армана Царукяна на бразиль-
ца Ренато Мойкано никак не повлияла на 
нашего чемпиона Махачева. И уже на чет-
вертой минуте первого раунда он оформил 
победу.

Мойкано начал поединок смело, пер-
вым пробив точный удар, который задел 
Махачева. Однако это лишь подтолкнуло 
чемпиона к активным действиям. Спустя 
несколько секунд он сократил дистанцию, 
захватил ногу бразильца и перевел бой в 
партер — свою территорию. Когда Мойкано 
попытался подняться, Ислам моментально 
воспользовался его ошибкой, захватил шею 
и завершил бой с помощью «дарса». Этот 
успех стал для Ислама четвертой защитой 
титула подряд — рекорд в легком весе, ко-
торый ранее принадлежал его тренеру и 
наставнику Хабибу Нурмагомедову.

«Этот пояс мне нравится. Но если кто-
то хочет этот пояс, пусть придет в клетку. 
Я всегда ищу возможность закончить бой 
досрочно. Вся подготовка, вся неделя боев 
— всё это направлено на то, чтобы не остав-
лять судьбу поединка в руках судей. Если 
соперник допускает ошибку, я закрою бой», 
— заявил Ислам после победы.

Проблемы Умара

В ко-мэйн ивенте вечера чемпион в 
легчайшем весе Мераб Двалишвили стол-
кнулся с серьезным вызовом — молодым и 
непобежденным Умаром Нурмагомедовым. 
Многие видели в этом поединке смену по-
колений, однако Двалишвили разрушил эти 
ожидания, доказав, что его опыт и неуга-
симый темп — непреодолимая стена для 
любого претендента.

С первых секунд боя Нурмагомедов 
демонстрировал уверенность в своих силах, 
обмениваясь ударами с Двалишвили, но в 
итоге опыт Мераба взял верх. После окон-
чания боя он с улыбкой поднялся на клетку, 
в то время как измотанный Нурмагомедов с 
трудом переводил дыхание.

«Я думаю, что выиграл первый раунд. 
После этого у меня сломалась рука и я не 
мог бить. Нужно пересмотреть бой, но я 
не считаю, что проиграл», — заявил после 
боя Умар Нурмагомедов, не согласившись 
с решением судей.

Дмитрий ГЛУХОВ.

Победа вопреки всему
Рекордная 
защита 

титула Махачева 
и разочарование 
Нурмагомедова
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Ислам Махачев 
проводит 
победный прием 
против Мойкана.

Махачев 
и Майкано 

на «битве 
взглядов».

Александр 
Терентьев.

Наталья Терентьева.
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